
Disastro ambientale aggravato
Rinvii a giudizio in Acea Ato2

Il Comitato per la Difesa del Bacino lacuale Bracciano-Martignano ricorda i fatti

Lago di Bracciano, coinvolti i vertici dell’azienda del 2017. La decisione disposta
dal giudice Giuseppe Coniglio al termine dell’udienza al Tribunale di Civitavecchia

Consiglio comunale lunedì
sera a Ladispoli. Doveva
essere una riunione veloce
visti i soli due punti all’ordi-
ne del giorno, la presentazio-
ne delle linee programmati-
che dell’amministrazione da
parte del sindaco Alessandro
Grando e la costituzione delle
commissioni consiliari per-
manenti. In aula, per le ferie,
alcune defezioni, compresa
quella del presidente del
Consiglio comunale,
Carmelo Augello, sostituito
dalla vice presidente Silvia
Marongiu. Il Consiglio è ter-
minato ben oltre la mezza-
notte, dopo un inizio zucche-
roso il dibattito si è improvvi-
samente infiammato, riaccen-
dendo vecchi rancori, ferite
mai sopite ed una contrappo-
sizione che potrebbe trasfor-
mare ogni seduta in un duel-
lo rusticano, naturalmente
verbale. Dopo l’excursus pro-
grammatico del sindaco
Grando che ha illustrato le
linee guida del prossimo
quinquennio e le repliche del-
l’opposizione pronta ad aste-
nersi per non votare contro
un progetto votato dalla lar-
ghissima maggioranza degli
elettori di Ladispoli, sembra-
va tutto filasse liscio. Invece
alcuni interventi su entrambe
le sponde hanno dato fuoco
alla miccia. Alla fine, strema-
ti, si è arrivati alla votazione,
il punto è stato approvato con
il sostegno compatto della
maggioranza e l’astensione di
tutte le opposizioni. Meno
baccano per le commissioni
consiliari permanenti. Tutti i
fari erano accesi ovviamente
su Alessio Pascucci, si pensa-
va che annunciasse ufficial-
mente la decisione in merito
alla scelta di rimanere consi-
gliere comunale a Ladispoli o
a Cerveteri visto che la nor-
mativa vieta il doppio incari-
co. Pascucci si è preso altre 24
ore di riflessione, ma questo
pomeriggio in occasione
della convalida degli eletti
nel Consiglio comunale di
Cerveteri dovrà necessaria-
mente annunciare la propria
decisione. Pronostici sono
difficili anche se alcune sue
dichiarazioni lascerebbero
intendere che possa rimanere
a Cerveteri ed assumere un
incarico di prestigio come la
presidenza del Consiglio
comunale.

CONSIGLIO A LADISPOLI

Solo due punti
all’odg, tre ore
per approvarli

Riceviamo e pubblichiamo: “Per
disastro ambientale aggravato ai
danni del lago di Bracciano disposto
oggi dal giudice Giuseppe Coniglio
del Tribunale di Civitavecchia il rin-
vio a giudizio dei vertici di Acea Ato
2 dell’epoca. Saranno processati i
vertici di Acea Ato 2 in carica nel
2017. Con sentenza di non luogo a
procedere prosciolti invece gli altri
imputati del procedimento penale. La
prima udienza del processo è fissata
per il 4 maggio 2023. La decisione del
giudice - sottolinea il Comitato per la
Difesa del Bacino Lacuale Bracciano
Martignano, indicato nel procedi-
mento come parte lesa - dà soddisfa-
zione alle nostre istanze e costituisce
un passo importante in vista dell’ac-
certamento delle responsabilità di
quanto accadde nel 2017 con i prelie-
vi spregiudicati da parte di Acea Ato
2 in spregio alla tutela di una risorsa
ambientale come il lago di Bracciano.
Ringraziamo il nostro team di avvo-
cati - Francesco Falconi. Simone
Calvigioni, Mario Lepidi e Marco
Marianello - per l’impegnativo lavo-
ro svolto fino ad oggi. 
Da sottolineare che, ancora una
volta, i nostri legali hanno mostrato
ampia competenza decidendo di non
chiedere la costituzione di parte civi-
le del Comitato nei confronti dei pri-
vati, ora prosciolti “perché il fatto
non sussiste”, ma solo nei confronti
dei membri del Consiglio di
Amministrazione di Acea Ato 2 del
2017 oggi rinviati a giudizio.
Continueremo a far valere le nostre
istanze in ogni ambito a tutela di un
lago che costituisce il tesoro identita-
rio di un territorio non a caso al cen-
tro di un Parco Regionale e tutelato a
livello europeo. Non permetteremo
alcuna ripresa delle captazioni finché
il livello del lago non ritorni quello
naturale. Il Comitato per la Difesa
del Bacino Lacuale Bracciano-
Martignano rinnova inoltre l’appello
al Ministero dell’Ambiente (oggi
della Transizione Ecologica) - unico
soggetto legittimato ad agire per il
ristoro del danno ambientale puro -
affinché prenda posizione sulla
vicenda e disponga al fine di costi-
tuirsi parte civile nel processo in
corso”.  Così in una nota a firma
del Comitato per la Difesa del
Bacino Lacuale Bracciano-
Martignano.

Oggi Consiglio comunale a Cerveteri
Ramazzotti: “Niente giochi pascucciani”
“Fa caldo, non trovi?” rispon-
de ironico il consigliere
Ramazzotti contattato telefo-
nicamente. In questi giorni si
susseguono notizie a proposi-
to della composizione della
nuova giunta e della nomina
del nuovo presidente del par-
lamentino locale. “Loro sono
la maggioranza, hanno vinto
le elezioni e domani (oggi,
ndr) ci diranno qualche cosa.

Le chiacchiere a me non sono
mai piaciute, toccheremo con
mano” risponde l’ex sindaco.
A proposito delle dichiarazio-
ni di Pascucci spiega: “E’ chia-
ro che voglia rimanere consi-
gliere e quindi optare per la
carica di presidente, altrimenti
decadrebbe in città metropoli-
tana”.

“Abbiamo iniziato la domenica inondati di tutto il
vostro affetto! Tanti i messaggi pubblici e privati,
tante le parole d’affetto e di ringraziamento per il
servizio svolto ieri a Prato Cipolloso per la puledra
trovata agonizzante nel terreno di proprietà

dell’Università Agraria di Allumiere, servizio ter-
minato solo in tardissima serata, quando stanchi ma
felici siamo rientrati con la gioia di aver salvato una
vita!” - scrivono così le Guardie Ecozoofile di
Civitavecchia.

Puledra in fin di vita
salvata dalle Ecozoofile
Santa Marinella, ordinanza su Prato Cipolloso. Il sindaco Tidei:
“Il benessere animale di competenza dell’Agraria di Allumiere”

A Santa Marinella, venerdì 15
luglio, arriva Matto Renzi per la
presentazione del suo nuovo
libro “Il Mostro”, edito da
Piemme. L’evento si svolgerà
con ingresso libero a partire
dalle ore 20.30 presso la
Terrazza del Porto, in viale
Roma. “In questo libro racconto
dei fatti. Atti e fatti. Non ci sono
commenti, suggestioni, analisi
sociologiche. Ci sono dei dati di
fatto che forse vi faranno pensa-
re…”, questo l’incipit del volu-
me, che sottolinea come il leader
di Italia Viva con questa opera
abbia voluto raccontare, con il
suo stile diretto e senza fronzoli,
la verità su tutta una serie di
accadimenti che lo hanno visto
protagonista (spesso suo mal-
grado) negli ultimi anni. “Sarà
una serata di particolare interesse -
sottolinea Marietta Tidei, che
introdurrà l’incontro - durante la
quale tutti gli intervenuti potranno
ascoltare direttamente dalla voce di
Matteo Renzi quanto è accaduto di
recente e, anche e soprattutto, la sua
analisi della situazione politica
attuale e i possibili futuri scenari in
vista delle elezioni del prossimo
anno”.

Santa Marinella

Matteo Renzi
venerdì nella Perla

per presentare
il suo nuovo libro
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Nel 2021 sono stati segnalati 85 milioni di immagini e video pedopornografici online
Violenza online: l’impegno di Terre des Hommes
per proteggere i più piccoli dai pericoli della rete

L’Antitrust accoglie gli impe-
gni di Tik Tok sul fronte della
tutela dei minori e dell’uso
delle monete virtuali sul noto
social network, e chiude senza
elevare sanzioni il procedi-
mento per pratiche commer-
ciali scorrette avviato contro la
società. Ne dà notizia il
Codacons, grazie al cui espo-
sto era stata aperta l’istruttoria
dell’Autorità. Il procedimento
dell’Antitrust – ricorda l’asso-

ciazione – era stato aperto il 29
aprile 2021 a seguito di espo-
sto Codacons e riguardava le
modalità di presentazione dei
servizi offerti dalla società
TikTok Technology Limited in
relazione agli acquisti in-app
effettuabili sulla piattaforma
tramite le monete virtuali. In
particolare il Codacons
denunciava come TikTok non
mettesse a disposizione dei
consumatori gli elementi

informativi essenziali per
un’immediata e chiara perce-
zione delle condizioni econo-
miche relative all’uso degli
oggetti virtuali acquistabili
sulla piattaforma, con partico-
lare rischio specie per i minori.
Gli utenti di TikTok possono
inviare “regali virtuali” ai cd.
creator di contenuti per espri-
mere il proprio apprezzamen-
to. L’invio del regalo virtuale
presuppone la disponibilità
sul proprio account di “mone-
te virtuali” che l’utente acqui-
sta sulla piattaforma. I desti-
natari dei regali, i cd. live
streamer, possono convertirli
in “diamanti” e, infine, tra-
sformare i diamanti in com-
penso monetario secondo i cri-
teri di calcolo definiti dalla
piattaforma. “TikTok ha inte-
so aumentare il livello di tra-
sparenza per gli utenti che
acquistano le monete virtuali e
le scambiano con regali virtua-
li, consentendo, quando si
apre la piattaforma e si guarda
una diretta video, di visualiz-
zare i diversi tipi di regali
disponibili e quante monete
servono per acquistarli – scri-
ve l’Antitrust nel provvedi-
mento con cui accetta gli
impegni della società - Le
informazioni sono mostrate

all’interno di un riquadro
sullo schermo che può essere
visualizzato sia prima sia
dopo aver ricaricato il saldo
monete. L’utente che ricarica il
suo conto in monete virtuali
riceve anche una notifica alla
casella di posta TikTok (in
box): viene così informato
della quantità di monete vir-
tuali acquistate e del corri-
spondente esborso sostenuto
in valuta locale. Inoltre,
TikTok ha attuato una serie di
strategie per la verifica del-
l’età, a partire dall’utilizzo di
una interfaccia utente neutra
in app per il cancello della
maggiore età: ciò significa che
gli utenti devono inserire atti-
vamente la loro data di nascita
e non sono indotti a seleziona-
re una data specifica o una
fascia di età. Se un utente inse-
risce una data di nascita che
indica la sua minore età, il
processo di registrazione si

arresta e viene temporanea-
mente inibita la relativa fun-
zione anche se si tentasse di
forzare il “cancello”, menten-
do sull’età. Il professionista,
inoltre, sta sperimentando
altre misure volte a identifica-
re e rimuovere gli account
degli utenti che non rispettano
i requisiti di età”. “Le misure
proposte offrono concreti ele-
menti per fornire ai consuma-
tori consapevolezza circa le
caratteristiche dell’acquisto
che stanno per effettuare e
aumentano significativamente
la trasparenza sul prezzo delle
monete e sul valore equivalen-
te dei regali. L’utente avrà a
disposizione in più occasioni,
disseminate lungo le fasi del
processo di acquisto, le infor-
mazioni sugli acquisti in-app,
sulla quantità di monete vir-
tuali acquistabili e l’entità del
relativo esborso pecuniario,
nonché sull’utilizzo degli
oggetti virtuali. Peraltro, i
miglioramenti informativi
sopra descritti appaiono
accompagnati da cautele mag-
giori in ordine al controllo del-
l’età degli utenti e da misure
meglio organizzate per inibire
l’accesso dei minori alle fun-
zionalità connesse all’uso del
denaro”.

Chiuso il procedimento per pratiche commerciali scorrette dopo l’esposto del Codacons

Tutela dei minori e monete virtuali,
l’Antitrust accoglie gli impegni di Tiktok

La Internet Watch
Foundation nel 2021 ha inter-
cettato immagini e video di
abusi sessuali su minori ogni
2 minuti; e sempre nel 2021 il
62% del materiale pedopor-
nografico rilevato era ospitato
su server europei. Dopo la
conferenza nazionale del 10
maggio 2022, in cui Terre des
Hommes ha presentato a
Governo e parlamentari ita-
liani le proposte di riforma
legislativa per la protezione
dei minori dalla violenza onli-
ne, la Fondazione prosegue il
suo impegno per la tutela del-
l’infanzia anche a livello euro-
peo. Proprio in queste setti-
mane, infatti, sono iniziate le
negoziazioni al Consiglio e al
Parlamento Europeo per una
nuova normativa, per preve-
nire e combattere gli abusi
sessuali su minori online e
Terre des Hommes, insieme
ad altre 13 organizzazioni
della società civile impegnate
a proteggere i diritti dell’in-
fanzia, lancia la campagna
#ChildSafetyOnlineNow (La
Sicurezza dei minori non
dovrebbe fermarsi online).
Attraverso un video di
denuncia, un sito web e con-
tenuti per i social media
(disponibili anche in italiano)
la campagna ha l'obiettivo di
sensibilizzare l'opinione pub-
blica sulla necessità di proteg-
gere i bambini online e di
sostenere la proposta della
Commissione europea per
prevenire e combattere l'abu-
so sessuale dei minori online.
I bambini passano sempre più
tempo in rete, attraverso ogni
tipo di dispositivo e piattafor-
ma. Nell'UE 1 utente su 5 dei
servizi digitali è un bambino
[4] e i sondaggi mostrano un
ampio sostegno pubblico
(68%) all'uso di strumenti tec-
nici per identificare il mate-
riale pedopornografico e che
l'Unione europea introduca

modifiche legislative per con-
tribuire a migliorare la sicu-
rezza dei bambini. La propo-
sta della Commissione euro-
pea mira a: rendere obbligato-
rio per i fornitori di servizi

online il rilevamento, la
segnalazione e la rimozione di
materiale pedopornografico.
istituire un Centro dell'UE che
sarà responsabile di coordina-
re le azioni tra i fornitori di

servizi online e le forze del-
l'ordine per porre fine agli
abusi sessuali sui minori onli-
ne, fornendo al tempo stesso
sostegno ai minori vittime di
abusi sessuali nell'UE. La

richiesta ai fornitori di servizi
online di segnalare sempre i
casi di adescamento, una
misura fondamentale per pre-
venire i danni prima che si
verifichino. Federica

Giannotta, Responsabile
Advocacy Terre des Hommes
Italia: “In Italia, l'ultimo
Osservatorio indifesa del
2021, rivela che 7 adolescenti
su 10 non si sentono sicuri
quando navigano in rete, e in
particolare le ragazze sono
spaventate dai rischi di subire
molestie e abusi. Sappiamo
che ad oggi questi reati sono
difficili da individuare e pur-
troppo, anche da punire. Per
questo a maggio abbiamo pre-
sentato alle istituzioni italiane
delle proposte di riforma legi-
slativa che rendano più effet-
tiva la difesa delle giovani vit-
time di volenza online.
Accogliamo con favore la
nuova proposta della
Commissione europea, che
richiederà alle aziende tecno-
logiche di adottare misure per
proteggere meglio i bambini
dagli abusi sessuali online.
Sosteniamo la campagna
#ChildSafetyOnlineNow e
invitiamo tutti ad aderire per
rendere Internet uno spazio
più sicuro per tutti i bambi-
ni”.
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La Camera dei deputati ha
approvato il dl Aiuti con 266
sì, 47 no. Il gruppo parlamen-
tare del Movimento 5 Stelle
non ha partecipato al voto,
uscendo dall’Aula. Giovedì,
dai pentastellati di
Montecitorio era arrivato il
voto di fiducia, ma sul merito
del provvedimento il M5S ha
preferito non votare. Il testo
del dl Aiuti passa ora all’esa-
me del Senato. Ma a Palazzo
Madama il regolamento è
diverso: c’è un voto unico su
fiducia e provvedimento,
quindi lo schema di
Montecitorio non sarà replica-
bile. E non votare la fiducia al
Senato può aprire nuovi fronti
nella maggioranza che sostie-
ne il governo Draghi. “Noi cre-
diamo che il nostro sostegno al
Governo è stato esplicitato dal
voto di fiducia. In coerenza
con quanto fatto in Consiglio
dei ministri, annuncio che il
gruppo parlamentare M5S non
parteciperà alla votazione fina-

le del provvedimento”. Lo ha
annunciato il capogruppo pen-
tastellato alla Camera, Davide
Crippa, nelle dichiarazioni di
voto sul dl Aiuti. In preceden-
za Crippa aveva sottolineato
che “proprio perché il dl aveva
una sua finalità chiara non
abbiamo capito e trovato” una
motivazione “nella forzatura
prima in Cdm prima e poi in
Parlamento” di aver voluto

“inserire il termovalorizzatore
di Roma. La strada dell’incene-
rimento non può essere la
prima risposta a una tematica
così complessa”. E ancora: “Il
Parlamento non ha toccato
palla sui temi energetici.
Bisogna intervenire al più pre-
sto per aiutare imprese e citta-
dini. Ci aspettavamo di più sul
superbonus”, ha concluso
Crippa. “C’è ancora qualche

giorno per fare le nostre valu-
tazioni”. Così la capogruppo
del M5S al Senato Mariolina
Castellone, ai microfoni di
Radio Anch’io, parlando del
voto del M5S sul decreto Aiuti
di giovedì prossimo a palazzo
Madama. “Abbiamo posto al
centro dell’agenda politica dei
temi – ha aggiunto -, che per
noi sono prioritari in un
momento storico difficile per

l’inflazione galoppante e i sala-
ri al palo. Questo decreto, per
noi è difficile da votare, perché
pur essendo un provvedimen-
to che destina a famiglie e
imprese aiuti derivanti dalla
tassazione degli extra profitti,
come chiedeva il M5S da mesi,
contiene una forzatura. Ossia,
la norma che attribuisce poteri
straordinari al sindaco di
Roma per la costruzione di un
inceneritore. A fronte di questa
provocazione abbiamo voluto
chiarire che per noi, se si va
avanti, deve esserci un cambio
di marcia”. Castellone poi
rispedisce al mittente le accuse
di un Movimento che mette in
dubbio la stabilità del governo:
“Il M5S ha avuto sempre un
atteggiamento responsabile a
differenza del centrodestra che
– ha sottolineato la capogrup-
po -, nell’ultima votazione al
Senato, si è schierato contro il
parere del Governo sulle con-
cessioni balneari, mettendo a
rischio l’esecutivo”.

L’ok con 266 sì e 47 no, ma il M5S esce dall’aula. Incertezze sul voto al Senato

La Camera approva il dl Aiuti
Crippa: “Il gruppo parlamentare M5S non parteciperà alla votazione finale del provvedimento”

“Oggi il Movimento 5 Stelle, dopo
un logorìo politico prossimo all’ac-
canimento, ha deciso di disconosce-
re un provvedimento fondamentale
per il Paese, come il dl Aiuti, e si
appresta a non votarlo alla Camera
dei deputati dopo aver dato la fidu-
cia al governo. Si tratta di un atto di
schizofrenia politica e soprattutto di
un vulnus grave che rende palese
un deficit di responsabilità e serietà.
I 5 Stelle hanno deciso di giocare
sulla pelle dell’Italia nell’illusione
di ricavarne un dividendo di con-
sensi. È inaccettabile”. Così Silvio
Berlusconi attacca il M5S per la
decisione di non votare il dl Aiuti. Il
leader di Forza Italia chiede al pre-

sidente Mario Draghi di “sottrarsi a
questa logica politicamente ricatta-
toria e di prendere atto della situa-
zione che si è creata. Così come
siamo stati responsabili nel far
nascere il governo Draghi, altrettan-
to lo saremo nell’ultimo scorcio di
legislatura. Ecco perché chiediamo
che ci sia una verifica della maggio-
ranza – spiega Berlusconi – al fine di
comprendere quali forze politiche
intendano sostenere il Governo,
non a fasi alterne e per tornaconti
elettorali, ma per fare le riforme e
tutelare gli interessi degli italiani”.
Berlusconi ricorda che “con la con-
sapevolezza che invocando il voto
subito avrebbero vinto Forza Italia e

il centrodestra, un anno e mezzo fa
lavorai invece per creare le condi-
zioni che hanno consentito la nasci-
ta del governo guidato da Mario
Draghi. Si trattò di un atto di serietà
e responsabilità verso il nostro
Paese: bisognava mettersi dalla
parte degli italiani e affrontare le
emergenze legate alla pandemia e
alle sue conseguenze economiche e
sociali”. Il leader azzurro rivendica
che Fi “ha dunque sempre agito nel
solco di questo imperativo: supera-
re – e bene – le emergenze, alle quali
si sono aggiunte nel 2022 quella
internazionale legata alla guerra in
Ucraina e più di recente la siccità.
Abbiamo accettato di formare una

maggioranza con partiti antitetici e
lontani dalla cultura di Forza Italia
per accompagnare il Paese in questo
difficile percorso. La condizione
essenziale e irrinunciabile era quella
di mettere da parte i programmi dei
singoli partiti concentrandosi unica-
mente sulle attuali sfide, a comin-
ciare dall’attuazione del Pnrr. Così
abbiamo fatto giorno dopo giorno
sacrificando molte delle nostre
istanze”, chiude.

Berlusconi: “Basta ai ricatti del M5S
Serve una verifica della maggioranza”

Situazione politica, Draghi 
a colloquio con Mattarella
Il presidente del Consiglio
Mario Draghi è salito al
Quirinale per un colloquio con
il presidente della Repubblica
Sergio Mattarella. A quanto si
apprende da fonti del
Quirinale, durante l’incontro
del presidente della Repubblica
Sergio Mattarella con il presi-
dente del Consiglio Mario
Draghi è stato fatto un esame
della situazione politica interna-
zionale e nazionale. Mattarella
ha riferito al premier del suo
recente viaggio in Africa. Le
stesse fonti spiegano che, per
quanto riguarda le questioni
che riguardano la maggioranza
e il Governo alla luce  dell’at-
teggiamento del M5S sul
decreto Aiuti e l’incognita del
voto al Senato, il capo dello
Stato non ha commentato
eventuali scenari. Insomma dal
Colle per ora nessuna valuta-
zione sulla situazione politica
della maggioranza.

Meloni (FdI): “Si parla 
di riforma elettorale solo 
per evitare le elezioni”
“Sono da sempre per il mag-

gioritario, per una legge che la
sera delle elezioni determini
chi governa e chi sta all’opposi-
zione. Ma al di là del merito
della questione l’idea che mi
sono fatta è che si parli di legge
elettorale adesso solo per evi-
tare le elezioni. Esattamente
quello che noi invece voglia-
mo”. Lo dice Giorgia Meloni,
leader di Fdi, in un’intervista al
Sole 24 Ore. A proposito del
voto a maggio 2023 Meloni
aggiunge: “Se davvero stesse
ipotizzando di posticipare le
elezioni sarebbe gravissimo. Mi
aspetto che il premier e il
Capo dello Stato smentiscano
quanto prima. E su questo
interpellerò anche gli alleati del
centrodestra”.

in Breve

“Non possiamo permettere che populismi e sovranismi prenda-
no il sopravvento, generando una crisi di governo. Non si
affrontano i problemi dei cittadini minacciando il governo. Con
il lavoro, il dialogo e il confronto si trovano le soluzioni. Noi
miriamo solo a quelle”. Così il ministro Luigi Di Maio, fondato-
re dei gruppi parlamentari Insieme per il Futuro dopo l’annun-
cio di Emilio Carelli di aderire a IPF. “Bentornato Emilio!
Riprendiamo insieme quel percorso iniziato già nel 2018, dando
spazio alle idee e alla concretezza. Insieme per il Futuro è una
comunità aperta, che mette al primo posto il bene del Paese.
Oggi più che mai serve serietà e maturità per affrontare questa
fase emergenziale. E il tuo contributo sarà fondamentale”.

Emilio Carelli
sceglie Di Maio
Il ministro al M5S: “I problemi 
non si affrontano minacciando” 



Dopo la calma piatta di aprile (nessuna
variazione in valore e calo dello 0,6% in
volume rispetto al mese precedente), a mag-
gio è migliore il bilancio delle vendite al det-
taglio: le stime preliminari diffuse dall'Istat
indicano infatti un aumento dell'1,9% in
valore e dell'1,5% in volume su base con-
giunturale, mentre su base annua c’è una
crescita del 7% in valore e del 2,7% in volu-
me. Sono in progresso le vendite dei beni
non alimentari (+2,4% in valore e +2% in
volume su base mensile, +9,1% in valore e
+6,8% in volume su base annua), mentre per
quanto riguarda i non alimentari  si registra-
no un aumento dell’1,4% in valore e  dello
0,6% in volume sul mese precedente e un
risultato più contrastato sullo stesso mese
del 2021 (+4,5% in valore e -2,8% in
volume. Nel trime-
stre marzo-maggio
2022 le vendite cre-
scono in valore
(+1,1%) e calano leg-
germente in volume
(-0,1%) rispetto ai tre
mesi precedenti, con
le vendite dei beni non
alimentari in aumento
(+1,4% in valore e
+1,1% in volume) e
quelle dei beni alimen-
tari su in valore (+0,5%)
e giù in volume (-1,6%).
Tra i beni non alimenta-
ri in crescita tendenziale tutti i gruppi di
prodotti, soprattutto Calzature, articoli in
cuoio e da viaggio (+15,6%) e
Abbigliamento e pellicceria
(+13,2%).Rispetto a maggio 2021, il valore
delle vendite al dettaglio cresce per tutte le
forme di vendita: grande distribuzione
(+6,2%), imprese operanti su piccole super-
fici (+7,3%),  vendite al di fuori dei negozi
(+5,3%) e commercio elettronico (+15,5%).
“Il miglioramento registrato a maggio (il
dato più elevato da giugno 2021), dopo alcu-
ni mesi non particolarmente brillanti, è un
segnale di come la nostra economia riesca a
trovare, anche in una situazione complicata,
spunti di inaspettata vivacità che dovrebbe-
ro portare, come già indicato nella

Congiuntura di giugno, ad una crescita del
Pil dello 0,5% congiunturale nel secondo tri-
mestre”: questo il commento dell’Ufficio
Studi Confcommercio ai dati diffusi
dall’Istat. “Nonostante la decisa accelerazio-
ne dell’inflazione, le famiglie continuano a
mostrare una forte propensione a recupera-
re i livelli di consumo precedenti la pande-
mia. Una tendenza che rischia di esaurirsi,
in presenza di dinamiche inflazionistiche
elevate come quelle attuali, già a fine estate
con un impatto negativo sulla crescita nei
mesi finali del 2022”, conclude l’Ufficio
Studi.

Codacons e vendite al dettaglio:
“Dati Istat dopati dal caro-prezzi”

Anche a maggio i dati
sulle vendite al dettaglio
risultano totalmente
“dopati” dal caro-prez-
zi che caratterizza que-
sto 2022, con l’inflazio-
ne alle stelle che altera
totalmente i valori del
commercio, mentre i
volumi delle vendite
registrano preoccu-
panti flessioni. Lo
afferma il Codacons,
commentando i dati
diffusi oggi

dall’Istat. “A maggio le vendite
al dettaglio salgono sia su base mensile che
su anno, ma se si analizzano i dati dell’Istat
si scopre come l’attuale situazione economi-
ca stia influenzando gli acquisti delle fami-
glie – spiega il presidente Carlo Rienzi – A
fronte della forte crescita tendenziale dei
valori delle vendite (+7%) il volume del
commercio aumenta solo del +2,7%.
Addirittura per i beni alimentari il volume
delle vendite è in forte diminuzione, -2,8%
sul 2021, mentre in valore le vendite del set-
tore crescono del 4,5% nello stesso periodo”.
“Dati che dimostrano come il caro-prezzi
faccia impazzire i dati sul commercio, con le
famiglie che riducono i consumi alimentari
ma si ritrovano a spendere di più per acqui-
stare meno, a causa di un tasso di inflazione
oramai insostenibile” – conclude Rienzi.

Donetsk, l’armata rossa 
avanza tra mille difficoltà
Nelle Regioni di Donetsk e Luhansk la Russia
evacua 2.481.664 civili, inclusi 390.578 bambini
Pur se tra mille difficoltà, l’ar-
mata rossa continua, inarresta-
bile nell’avanzata nel Donetsk
dell’armata rossa. Le truppe
russe continuano a ottenere
”piccole e incrementali” con-
quiste territoriali a Donetsk, in
Ucraina orientale, dopo aver
affermato di aver preso il con-
trollo della citta' di
Hryhorivka. Lo riporta l'ulti-
mo bollettino dell'intelligence
militare britannica, secondo il
quale le forze di Mosca prose-
guono anche il loro assalto
lungo la principale rotta di
rifornimento E-40, verso le

città di Slovyansk e
Kramatorsk e probabilmente si
stanno raggruppando e ricosti-
tuendo per ulteriori offensive
nel prossimo futuro. ”La
carenza di personale delle
forze armate russe potrebbe
costringere Mosca a ricorrere a
un reclutamento non tradizio-
nale, incluso quello di perso-
nale dalle carceri per la compa-
gnia privata di contractor
Wagner”, aggiunge il rapporto
diffuso dal ministero della
Difesa di Londra. Poi da
Mosca arriva  la notizia sul-
l’evacuazione di migliaia di

civili nelle due regioni dove il
conflitto è più duro. Il capo
della Difesa nazionale russa
Mijaíl Mizintsev ha assicurato
che oltre 22.000 persone sono
state evacuate ieri dalle regioni
separatiste di Donetsk e
Lugansk in Ucraina. Mizintsev
ha dichiarato inoltre che 4.433
auto private hanno attraversa-
to il confine russo nell'ultimo
giorno e 392.367 dall'inizio
dell''operazione', come riporta-
to dall'agenzia di stampa Tass.
”Nonostante le difficoltà e gli
ostacoli creati dal regime di
Kiev - ha detto Mizintsev -

durante il giorno ben 22.017
persone, tra cui 3.479 bambini,
sono state evacuate dalle aree
pericolose in varie regioni

dell'Ucraina, e dalle regioni di
Luhansk e Donetsk verso la
Russia, senza la  partecipazio-
ne della parte ucraina.

Dall'inizio dell'operazione
militare speciale, sono state
evacuate fino a 2.481.664 per-
sone, inclusi 390.578 bambini”.

Vendite al dettaglio,
leggera ripresa a maggio 

laVocemercoledì 13 luglio 20224 • Primo Piano

La Russia ha troppe vittime
Si recluta anche nelle carceri
La carenza di personale delle forze armate russe
potrebbe costringere la Difesa russa a ricorrere
al reclutamento non tradizionale di risorse milita-
ri, fra le quali personale dalle prigioni russe per la
compagnia militare privata Wagner”.

Lo scrive su Twitter l'intelligence britannica,
spiegando questa eventuale mossa come “una
difficoltà nel sostituire il numero significativo di
vittime russe”. Secondo il ministero della Difesa
britannica, aggiunge il rapporto, “le truppe russe
continuano a ottenere piccoli guadagni territoria-
li nell'oblast di Donetsk con la Russia che afferma
di aver preso il controllo della città di Hryhorivka.
Le forze russe continuano anche il loro assalto

lungo la principale rotta di rifornimento E-40,
verso le città di Slovyansk e Kramatorsk”.

L’Iran si schiera con Mosca
A l via la fornitura di centinaia di droni anche armati

Gli Stati Uniti hanno informazioni di intelligence
secondo cui l'Iran si sta preparando a fornire alla
Russia “droni e anche droni armati da utilizzare in
Ucraina” e si sta anche preparando ad “addestra-
re i russi su come usarli”. 
Lo ha detto nel consueto briefing il consigliere
per la sicurezza nazionale, Jake Sullivan. Sullivan
ha aggiunto che non è ancora chiaro se l'Iran
abbia già consegnato uno qualsiasi di questi
droni. “Ma questo è solo un esempio di come la
Russia stia guardando a Paesi come l'Iran per le
capacità che vengono anche utilizzate per attac-
care l'Arabia saudita”.

in Breve
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“Si comincia subito”. Al Tg1 della sera di
lunedì, il ministro della Salute Roberto
Speranza dà l’annuncio dell’estensione
della platea per la quarta dose. Il ministro
spiega: “L’Agenzia europea per il farmaco
e il Centro europeo per la sorveglianza e il
controllo delle malattie hanno dato la rac-
comandazione dell’estensione del secon-
do booster anche a tutte le persone che
hanno più di 60 anni. L’Italia ha risposto
immediatamente. Nel primo pomeriggio
si è riunita Aifa e ha dato il via libera a
questa scelta. E proprio pochi minuti fa
abbiamo inviato a tutte le Regioni la circo-
lare che dà il via libera. Quindi, iniziamo
immediatamente con la somministrazione
della quarta dose a tutti gli over 60″.
Perché è importante farla subito senza
aspettare i vaccini aggiornati in autunno?
“Perché siamo in una fase di alta circola-
zione virale - osserva Speranza - e tutte le
evidenze scientifiche testimoniano che
un’ulteriore dose di richiamo possa pro-
teggere molto le persone, in modo partico-
lare i più fragili e gli anziani dalla ospeda-
lizzazione. È bene che le persone che sono
in questa fascia di raccomandazione non
aspettino e prenotino l’ulteriore richia-
mo”, esorta il ministro della Salute. Vista
la nota congiunta dell’Agenzia europea
per i medicinali (Ema) e del Centro euro-
peo per la prevenzione e il controllo delle

malattie (Ecdc) pubblicata in data odierna
(lunedì, ndr), preso atto del parere analo-
go della Cts di Aifa espresso in data odier-
na, tenuto conto sia dell’attuale condizio-
ne di aumentata circolazione virale con
ripresa della curva epidemica, associata
ad aumento dell’occupazione di posti
letto nelle aree mediche e, in minor misu-
ra, nelle terapie intensive, sia delle eviden-
ze disponibili sulla efficacia della seconda
dose di richiamo (second booster) nel pre-
venire forme gravi di Covid-19 sostenute
dalle varianti maggiormente circolanti,
nel rispetto del principio di massima pre-
cauzione, il ministero della Salute racco-
manda la somministrazione di una secon-
da dose di richiamo (second booster), con
vaccino a mRNA, nei dosaggi autorizzati
per la dose booster (30 mcg in 0,3 mL per
Comirnaty; 50 mcg in 0,25 mL per
Spikevax), purché sia trascorso un inter-
vallo minimo di almeno 120 giorni dalla
prima dose di richiamo o dall’ultima infe-
zione successiva al richiamo (data del test
diagnostico positivo), a tutte le persone di
età maggiore o uguale ai 60 anni. Una
seconda dose di richiamo (second booster)
è, altresì, raccomandata alle persone con
elevata fragilità motivata da patologie
concomitanti/preesistenti di cui alla tabel-
la in allegato 2, di età maggiore o uguale ai
12 anni, con vaccino a mRNA ai dosaggi

autorizzati per la dose booster e per eta
(dai 12 ai 17 anni con il solo vaccino
Comirnaty al dosaggio di 30 mcg in 0,3
mL, a partire dai 18 anni con vaccino a
mRNA, al dosaggio di 30 mcg in 0,3 Ml
per Comirnaty e di 50 mcg in 0,25 mL per
Spikevax), purché sia trascorso un inter-
vallo minimo di almeno 120 giorni dalla
prima dose di richiamo o dall’ultima infe-
zione successiva al richiamo (data del test

diagnostico positivo). Si ribadisce, infine
la priorità assoluta di mettere in massima
protezione tutti i soggetti che non hanno
ancora ricevuto né il ciclo di vaccinazione
primaria, né la prima dose di richiamo
(booster) e per i quali la stessa e già stata
raccomandata.

Lotta al Covid - L’annuncio del ministro della Salute Roberto Speranza

“Subito quarta dose agli over 60”
“È importante farla perché siamo in una fase di alta circolazione virale”

Di fronte alla ripresa dell’epi-
demia di Covid-19, il Centro
europeo per la prevenzione e
il controllo delle malattie
(Ecdc) e l’Agenzia europea dei
medicinali (Ema), raccoman-
dano nelle nuove linee guida

alle persone over 60 di proce-
dere con la seconda dose di
richiamo dei vaccini per il
Covid-19, e per le persone in
condizioni di salute precarie.
La commissaria europea alla
Salute, Stella Kyriakides, dopo
la pubblicazione delle nuove
raccomandazioni, ha dichiara-
to: “Non c’è tempo da perde-
re. Invito gli Stati membri a
procedere con la somministra-
zione della seconda dose di
richiamo per tutte le persone
con più di 60 anni e per tutte le
persone vulnerabili ed esorto
tutti i cittadini idonei a farsi
avanti e farsi vaccinare, è il
modo in cui proteggiamo noi
stessi, i nostri cari e il gruppo
dei cittadini vulnerabili”.

L’Unione Europea: 
“Bisogna accelerare
sul secondo booster”

L’estate non rallenti le vaccinazioni anti-
Covid: è l'auspicio formulato dal presi-
dente del Consiglio superiore di sanità,
Franco Locatelli, in un'intervista a Il
Messaggero. “Teniamo anche conto che
siamo in un periodo estivo e quindi con
gli organici fisiologicamente un po'
ridotti, proprio perché sappiamo bene
che in estate anche i sanitari vanno in
vacanza”, ha aggiunto Locatelli, “quin-
di, è fondamentale riuscire a dare la
massima copertura”. “Lunedì 127 morti
per covid. Fa male leggere questo dato.
Bisogna coprire con il vaccino proprio

chi si è infettato e rischia di
pagare il più alto in termini di
danno per la propria salute,
sviluppando forme gravi o
addirittura fatali”, ha avverti-
to Locatelli. “I vaccini che
abbiamo oggi a disposizione
sono largamente efficaci
rispetto alla protezione della malattia
grave e sarebbe sbagliato posporre
un'eventuale scelta, ossia sottoporsi alla
seconda dose booster, aspettando che
arrivino i cosiddetti vaccini bivalenti”,
ha affermato il presidente del Consiglio

superiore di Sanità. “La circola-
zione virale è molto alta, abbia-
mo superato i mille casi ogni
centomila abitanti, ogni sette
giorni”. “In molti ospedali
sostanzialmente si sono gia' riat-
tivate le unita' di crisi e i posti
letto covid”, ha osservato

Locatelli, “stavamo recuperando adesso
un gap che si era accumulato nel corso
del tempo, ecco perchè è cosi' importan-
te proteggere i fragili primariamente per
la loro salute, ma anche per non andare
a impattare sulle attività ordinarie”.

Locatelli (Consiglio Superiore di Sanità):
“L’estate non deve rallentare le vaccinazioni”

“Quest’inverno temo che ci sarà una competi-
zione, purtroppo per noi negativa, tra Covid e
virus influenzale, che già si è visto ampiamente
nel sud del mondo. In Sudafrica e in Australia,
per esempio, è in corso una stagione influenza-
le pesante che non promette niente di buono
per il prossimo futuro”. Così il virologo
Fabrizio Pregliasco, direttore sanitario del-
l’ospedale Galeazzi di Milano, nel corso di una
intervista video rilasciata alla Dire. Il virologo
ha poi aggiunto che, salvo il caso in cui insorga
una variante particolarmente patogena, ci tro-
veremo in una fase endemica del
Covid:”Dobbiamo immaginare- ha spiegato-
non tanto un andamento endemico costante
quanto ciò che stiamo vedendo ora, ossia delle
onde di salita e di discesa che proseguiranno
nei prossimi anni con la tendenza però, come le
onde di un sasso di uno stagno, a ridursi nel
tempo. Ora si sta diffondendo ampiamente la
variante Omicron 5, contagiosissima, che riesce
a schivare la protezione dei soggetti guariti
dalla malattia e anche dalla vaccinazione”. Per

l’inverno, con gli sbalzi termici e con lo stare più
al chiuso, ha quindi concluso Pregliasco, dob-
biamo aspettarci ”una risalita naturale di questi
casi anche a causa della variante BA.2.75, che
potrebbe ainfastidirci nel prossimo futuro”.
Come possiamo proteggerci da quella che sem-
brerebbe a tutti gli effetti una nuova ondata del
Covid? Fabrizio Pregliasco, non ha dubbi sulla
necessità di rilanciare l’uso delle mascherine e
la vaccinazione. “Ho già detto- ha spiegato in
una intervista video rilasciata alla Dire- che le
mascherine andrebbero usate come gli occhiali
da sole e le mascherine Ffp2 per le persone fra-

gili e per coloro che li assistono”. Sui vaccini, ha
invece aggiunto: “Credo che la scelta di Ema di
rilanciare in questo momento la quarta dose dai
sessant’anni in su sia un approccio sicuramente
utile, perché questa malattia miete ancora vitti-
me. Sarà quindi fondamentale la quarta dose e
una vaccinazione periodica, presumibilmente
da attuare a settembre/ottobre con un approc-
cio di raccomandazione e non più obbligatorie-
tà”. “Tra le narrazioni sbagliate c’è anche quel-
la di considerare ‘vecchio’ questo vaccino, tan-
t’è vero che anche molti medici di famiglia
hanno dissuaso gli anziani ultra ottantenni e i

fragili a vaccinarsi, dicendo loro di aspettare il
nuovo vaccino, come a dire che questo non fun-
ziona. Invece è dimostrato che la quarta dose
rinforza le difese immunitarie, sollecita le cellu-
le T della memoria e dà una maggiore protezio-
ne, perché i casi gravi ci sono e ci saranno”. “Un
altro elemento importante è quello della sem-
plificazione e dell’accompagnamento dei medi-
ci di famiglia nella prescrizione di Paxlovid,
cioè del farmaco antivirale”. “C’è l’esigenza- ha
aggiunto Pregliasco- di facilitare le prescrizioni
informando meglio i medici di famiglia e anche
i cittadini di questa opportunità, perché con un
utilizzo ampio si riuscirà a contenere quella
parte che ci interessa di più della malattia, cioè
i casi gravi. Perché è vero che questa patologia
è banale nella stragrande maggioranza dei casi
e guarisce da sé, ma rilascia anche degli strasci-
chi, e parlo del long Covid che non è uno scher-
zo, sia per i fragili sia per le persone con comor-
bilità nelle quali può determinare, e lo vediamo
ancora, effetti pesanti”.

Fonte Agenzia Dire

Pregliasco: “In inverno
competizione negativa
tra il Covid e l’influenza”



Ritrae l’ammasso di galassie
Smacs 0723 e le lontanissime
galassie sullo sfondo - la cui
luce viene deflessa e amplifi-
cata dalla lente gravitazionale
costituita dall’ammasso, cre-
ando archi e altre forme
distorte - la prima immagine a
colori del James Webb Space
Telescope (Jwst), resa pubblica
circa 20 minuti dopo la mezza-
notte italiana di lunedì scorso,
durante una diretta straordi-
naria dalla Casa Bianca. A sve-
larla il presidente degli Stati
Uniti Joe Biden in persona alla
presenza della vicepresidente
Kamala Harris.
È l’immagine dell’universo
nell’infrarosso a risoluzione
più elevata mai ottenuta.
«Stiamo guardando più di 13
miliardi di anni indietro», ha
commentato l’amministratore
Nasa Bill Nelson.
«L’aver puntato il telescopio su
un ammasso di galassie» - spiega
Adriano Fontana, responsabi-
le della divisione nazionale
abilitante dell’astronomia otti-
ca ed infrarossa dell’Inaf, «ci
ha permesso di sfruttare il suo
effetto di amplificazione della luce
- un effetto previsto dalla relativi-
tà generale di Einstein - per ren-
dere visibili gli oggetti molto
distanti che sono dietro l’ammas-
so stesso. Questi dati - ed altri
analoghi - ci permetteranno di
studiare nel dettaglio come si
sono formate le prime galassie, e
anche di studiare il mistero della
materia oscura che domina l’am-

biente dell’ammasso».
Si tratta di un’anteprima - in
anticipo sulla tabella di mar-
cia, un colpo di scena annun-
ciato solo questa mattina e
preceduto da una interminabi-
le attesa al suono del jingle
‘Get after it’ - dell’intera prima
release di immagini a colori e
dati spettroscopici di Jwst, una
collaborazione internazionale
tra la Nasa, l’Agenzia spaziale
europea (Esa) e l’Agenzia spa-
ziale canadese (Csa).
La release completa, attesa per

le 16.30 ora italiana di oggi,
martedì 12 luglio, comprende
anche immagini della
Nebulosa della Carena, della
Southern Ring Nebula (Ngc
3132), del gruppo di galassie
noto come Quintetto di
Stephan e dell’esopianeta
Wasp-96, di cui è stato realiz-
zato lo spettro.
Oltre alla diretta online, l’Esa
ha coordinato anche una serie
di eventi satellite in presenza
che coinvolgono nell’annuncio
la comunità astronomica di

tutta Europa. Quattro gli even-
ti in Italia, organizzati dal
Dipartimento di fisica “Enrico
Fermi” dell’Università di Pisa,
dall’Inaf - Osservatorio di
astrofisica e scienza dello spa-
zio di Bologna e Sofos Aps, dal
Planetario di Roma e dal
Dipartimento di fisica,
Sapienza Università di Roma
insieme all’Inaf - Osservatorio
astronomico di Roma.
Poche ore fa, la Nasa, Esa e
Csa hanno anche annunciato
che l’osservatorio ha comple-

tato le sue attività di collaudo:
tutti e quattro gli strumenti
scientifici di Jwst sono adesso
ufficialmente pronti per la
scienza e il team ha già inizia-
to a raccogliere alcuni dei
primi dati scientifici. Ciascuno
dei quattro strumenti scientifi-
ci ha molteplici modalità di
funzionamento, utilizzando
lenti, filtri, prismi e macchina-
ri specializzati appositamente:
ognuno di essi doveva essere
testato individualmente, cali-
brato e infine verificato nella

configurazione operativa nello
spazio. Il primo a essere
dichiarato pronto è stato il
Near-Infrared Imager and
Slitless Spectrograph (Niriss),
lo strumento canadese, segui-
to dal Mid-Infrared instru-
ment (Miri), una collaborazio-
ne tra gli Stati Uniti e un con-
sorzio di istituti di ricerca
europea. Poi è stata la volta
del Near-Infrared
Spectrograph (NirSpec) forni-
to dall’Esa, e infine l’ultimo
strumento a essere validato,
proprio ieri, è stata la Near
Infrared Camera (NirCam) a
guida statunitense.

Claudia Mignone
Tratto da Inaf.it

Nella foto: L’ammasso
di galassie Smacs 0723
ripreso dallo strumento
NirCam di Jwst.
Credit: Nasa, Esa, Csa, and Stsci

La prima immagine ritrae un ammasso di galassie e una luce “antica” 
Lo spazio come mai visto prima
Grazie al telescopio James Webb

Meglio il robot dell’astronauta.
Da una parte costi proibitivi e
finanziamenti meno generosi, dal-
l’altra i progressi nell’utilizzo del-
l’intelligenza artificiale rendono le
macchine sempre più performanti
rispetto all’essere umano. Ne parla
l’astrofisica Patrizia Caraveo in
una recensione pubblicata sul
Sole24Ore che, con il consenso del-
l’autrice, è stata riproposta su
Media Inaf

Mezzo secolo dopo la fine del-
l’esplorazione umana della Luna,
le agenzie spaziali si sono impe-
gnate a tornare sul nostro satellite
per studiarlo, anche in vista dello
sfruttamento delle sue risorse.
Sono previste diverse sonde robo-
tiche che verranno trasportate da
compagnie private, che guardano
con interesse all’apertura di un
nuovo mercato. I nuovi rover
lunari dovranno fare il lavoro di
prospezione con particolare atten-
zione alla localizzazione del
ghiaccio, che sappiamo esistere
nella profondità dei crateri polari
il cui interno è sempre in ombra. Il
ghiaccio non significa solo acqua
da bere ma rappresenta una fon-
damentale risorsa dalla quale rica-
vare idrogeno e ossigeno da utiliz-
zare per riempire i serbatoi dei
razzi. L’acqua è la benzina dello
spazio e potrebbe costituire la
base dello sfruttamento economi-
co delle risorse lunari.
Tuttavia, l’attenzione mediatica è
concentrata su Artemis, il pro-
gramma di ritorno alla Luna che
porterà la prima donna e il primo
uomo non bianco a lasciare le loro
impronte sulla polvere lunare.
Trasformare il progetto in realtà

richiede anni di lavoro e consi-
stenti finanziamenti, perché è
necessario fare tutti gli sforzi pos-
sibili per minimizzare i rischi
della missione. La nostra specie si
è evoluta sul pianeta Terra, protet-
ta dalla sua atmosfera e dal suo
campo magnetico. Basta allonta-
narsi dal suolo di poche centinaia
di chilometri per scoprire quanto
lo spazio sia inospitale. Fuori dalla
nostra atmosfera, il vuoto cosmico
è bollente al Sole e gelido all’om-
bra, nulla ferma la pioggia di par-
ticelle cariche e di micrometeoriti
che possono mettere in pericolo la
salute degli essere umani, inoltre,
la microgravità disorienta i nostri
circuiti dell’equilibrio e provoca
mal di spazio.
Tutto diventa difficile e, per lavo-
rare all’esterno delle stazioni spa-
ziali, ci vogliono tute complicate,
scomode e costosissime che devo-
no mantenere l’astronauta a una
temperatura e pressione accettabi-
li. Basta scorrere le pagine web
della Nasa per rendersi conto che
tornare sulla Luna mezzo secolo
dopo non può considerarsi una
passeggiata, anche perché
Artemis, pur essendo sorella
gemella di Apollo, non gode certo
dello stesso trattamento che venne
riservato allo storico programma
lunare. Adesso i finanziamenti
sono molto meno generosi e il lan-
ciatore Sls (per Space Launch
System) ha incontrato una serie di

problemi che sono stati superati
solo da pochi giorni, con la positi-
va conclusione della prova del
riempimento dei serbatoi di car-
burante con il conto alla rovescia
che è stato interrotto a poche deci-
ne di secondi dal lancio. La prossi-
ma volta si farà sul serio e la cap-
sula Orion (ancora senza astro-
nauti) verrà lanciata verso la Luna
dove farà l’inserimento in orbita e
una serie di prove tecniche. La
Nasa dice che l’allunaggio avverrà
nel 2025. Noi non abbiamo ragio-
ne di dubitare, anche se le valuta-
zioni dell’ispettore generale della
Nasa non sono così ottimistiche.
Tra l’altro, le nuove tute per la
prima storica passeggiata non
sono pronte. Forse per ovviare a
questo problema, la Nasa ha deci-
so di affittare (a caro prezzo) le
tute da un consorzio di ditte che si
preoccuperanno di costruirle.
Considerando tutte queste ogget-
tive difficoltà e i rischi che corrono
gli equipaggi, perché le agenzie
spaziali continuano a voler man-
dare astronauti nello spazio? Non
sarebbe meglio affidare l’esplora-
zione dello spazio ai robot che non
devono respirare, bere e mangia-
re, che possono lavorare nel vuoto
cosmico e non rischiano di amma-
larsi nel corso di lunghi viaggi
interplanetari?
Il problema non è nuovo ed è stato
già ampiamente dibattuto con i
fan degli astronauti, che dicono

che solo la presenza umana galva-
nizza l’attenzione del pubblico
oltre a fornire un livello di flessibi-
lità che è fuori dalla portata anche
dei migliori robot. L’attenzione
riservata al programma Artemis,
rispetto alle molte missioni roboti-
che che lo precederanno, ne è una
prova. Eppure non fa mai male
dare un’occhiata critica al passato,
con un occhio al futuro, per chie-
dersi se, e in che modo, l’esplora-
zione dello spazio debba dipende-
re dal (molto più costoso) fattore
umano.
Donald Goldsmith e Martin Rees
rispondono con il titolo del loro
libro The end of Astronauts. Why

robots are the future of explora-
tion. Ovviamente i due vogliono
essere provocatori, perché hanno
una posizione che permette loro
di andare controcorrente e dire
chiaramente come la pensano.
Nello stile dell’esposizione vedo
la firma inconfondibile di Martin
Rees, grande astrofisico
dell’Università di Cambridge
nominato lord per i suoi meriti
scientifici. Già presidente della
Royal Society, Rees ricopre la
posizione di Astronomer Royal,
colui che aggiorna la regina sulla
novità in campo dell’astronomia.
Un personaggio di indiscussa
autorevolezza che mette da parte
la trattazione di argomenti di
astrofisica fondamentale per
cimentarsi con i pro e i contro del-
l’esplorazione umana dello spa-
zio. Con uno stile senza sbavature
e senza retorica, il libro vuole
dimostrare che i progressi in corso
nella robotica e nell’utilizzo del-
l’intelligenza artificiale renderan-
no le macchine sempre più perfor-
manti riducendo il vantaggio
competitivo dell’essere umano
rispetto ai robot.
Il libro non è contro gli astronauti,
ma piuttosto contro l’utilizzo di
fondi pubblici per coprire le
ingenti spese per farli volare in
relativa sicurezza, ben sapendo
che i rischi sono, e rimangono,
molto alti. Ovviamente, se i fondi
non fossero pubblici, la cosa pren-
derebbe una piega diversa. Nel
caso si parlasse di astronauti pri-
vati, i rischi, sempre alti, divente-
rebbero un problema personale.

Tratto da Inaf.it
Patrizia Caraveo

Recensione di “The end of Astronauts” di Goldsmith e Rees

Meglio il robot dell’Astronauta

Nella foto, la copertina del libro
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scorsi e anche di recente, come
membro della commissione cultu-
ra ho potuto constatare che nei
depositi e nei magazzini della
Sovraintendenza Capitolina sono
conservati migliaia di reperti
archeologici inventariati. Si tratta
di un patrimonio inestimabile
accumulato nei decenni dopo
scavi e nuovi ritrovamenti". Cosi'
in una nota il presidente della
commissione Giubileo Dario
Nanni della lista civica "Calenda"
in Campidoglio. "Oltre al progetto
di recupero con i fondi del Pnrr
dell'ex Antiquarium del Celio in
abbandono da 83 anni, e che spero
vivamente venga riaperto per l'av-
vio del Giubileo. c'e' un altro teso-
ro nascosto da rendere fruibile al
grande pubblico. Forse ritenuti
minori migliaia di reperti restano
ancora stipati nei magazzini e non

fruibili dai romani e dai visitatori.
Il qualita' di presidente della
Commissione Giubileo e di mem-
bro della commissione cultura, -
continua il consigliere di Azione -
intendo lanciare una proposta di
per rendere pubblici in vista
dell'Anno Santo 2025 i depositi
della Sovrintendenza Capitolina.
L'idea sarebbe quella di creare dei
percorsi tematici tra le giacenze
archeologiche. Una sorta di visite
guidate alla scoperta dei tesori di
secondo livello, ma non per que-
sto meno pregiati. Ci sarebbero
ovviamente due vantaggi: render-

li visitabili e eventualmente mette-
re i reperti a disposizione per
esporli fuori dai magazzini. Di
recente anche il Parco del
Colosseo ha lanciato un suo per-
corso di depositi visitabili. La mia
proposta -conclude Dario Nanni -
segue una tendenza che spero
anche il nuovo Sovrintendente
Capitolino Claudio Parisi Presicce
voglia raccogliere, sarebbe impor-
tante ad esempio, aprire anche i
depositi dei musei Capitolini". 

“Attraversamenti pedonali
rialzati davanti alle scuole”

"Sulla sicurezza stradale le istitu-
zioni non debbono mai abbassare
la guardia, neanche quando i dati
sono leggermente migliori". Così
in una nota Dario Nanni consiglie-
re capitolino della Lista Civica
Calenda e Presidente della com-
missione Giubileo.
“E` un lavoro continuo fatto di
piccoli e grandi interventi, di azio-
ni quotidiane. La tecnologia sicu-
ramente aiuta, ma non basta, biso-
gna lavorare sulla prevenzione
con interventi mirati, con le pedo-
nalizzazioni, sulla manutenzione
stradale, sulla segnaletica, con i

controlli, ma anche sulle nuove
generazioni.Tra gli impegni che
come Lista Calenda chiediamo
all’attuale amministrazione di
lavorare ed investire sul tema
della sicurezza stradale. Nello
specifico chiederemo di attivare
investimenti per realizzare attra-
versamenti pedonali rialzati per
ridurre la velocità, in prossimità
di luoghi sensibili come scuole,
parchi, impianti sportivi e centri
anziani.
Il fatto che si realizzino davanti
alle scuole- conclude il consigliere
di Azione- oltre a garantire la sicu-
rezza dei bambini e di chi li
accompagna, serva anche a far
crescere la consapevolezza della
sicurezza stradale nei futuri con-
ducenti e la responsabilità nel
momento in cui ci si mette al
volante di un veicolo”. 

Festa di laurea
all’Università Cattolica 

Migliorare le competenze lavorative
dalla Regione Lazio 30 mln di euro
“Con la pubblicazione del
primo bando per l’attuazione
del programma Garanzia
occupabilità dei lavoratori
(Gol) mettiamo a disposizio-
ne 30 milioni di euro per
accompagnare le persone in
un percorso di miglioramen-
to delle proprie competenze,
all’ingresso e o al reinseri-
mento nel mercato del lavo-
ro, mettendo al centro pro-
prio il lavoratore, con la sua
preparazione e le sue deter-
minate qualità.
Il bando è rivolto infatti agli
enti accreditati che diventano
uno strumento al servizio di
chi è in cerca di occupazione,
avendo già una propria pro-
fessionalità da spendere o
avendo maturato una o più
esperienze lavorative”.
Così il presidente della
Regione Lazio, Nicola
Zingaretti annuncia la pub-
blicazione del primo bando
Gol.  “Il programma Gol
costituisce un’importante
occasione per affinare ulte-

riormente il processo di rior-
ganizzazione e di potenzia-
mento della rete dei servizi
per il lavoro che come
Regione abbiamo già avviato
con una profonda e articolata
riforma dei servizi per il

lavoro che rimangono centra-
li anche per l’attuazione del
suddetto programma di
garanzia e occupabilità, sep-
pur in un corretto e integrato
rapporto con gli enti accredi-
tati. Per questo come Regione

vogliamo supportare i lavo-
ratori nei percorsi di riquali-
ficazione, aggiornamento,
riconversione delle compe-
tenze professionali e inseri-
mento occupazionale”, spie-
ga ancora l’assessore al
Lavoro e nuovi diritti della
Regione Lazio, Claudio Di
Berardino.
Il bando è rivolto agli enti
accreditati per servizi per il
lavoro e agli enti accreditati
per la formazione della
Regione Lazio. I soggetti
attuatori, le cui candidature
verranno considerate ammis-
sibili dall’avviso, andranno a
costituire l’Elenco regionale
degli enti accreditati ai servi-
zi per il lavoro e alla forma-
zione disponibili ad attivare i
servizi e le misure previste
dal presente bando con riferi-
mento al percorso 1
Reinserimento occupaziona-
le, al percorso 2
Aggiornamento (Upskilling)
e al percorso 3
Riqualificazione (Reskilling).

Festa di laurea per i 42 stu-
denti iscritti a Medicine and
Surgery, il corso di laurea
interamente in lingua inglese
attivato nella Facoltà di
Medicina e chirurgia
dell’Università Cattolica del
Sacro Cuore nell’anno accade-
mico 2013/2014. Al
Graduation Day i neolaureati,
provenienti da Paesi dell’Unione Europea e da tutto il
mondo, sono stati proclamati dottori in Medicina e chirurgia
nell’Auditorium della Sede di Roma dell’Università
Cattolica.La cerimonia è stata aperto dai saluti istituzionali
del Rettore dell’Università Cattolica professor Franco Anelli,
del Preside della Facoltà di Medicina e chirurgia professor
Rocco Bellantone e del Presidente del Corso di laurea in
Medicine and Surgery professor Giovanni Gambassi.
Il Discorso inaugurale è stato tenuto dal professor Roy C.
Ziegelstein, Sarah Miller Coulson e Frank L. Coulson Jr.,
Professor of Medicine, e Mary Wallace Stanton, Professor of
Education and Vice Dean for Education alla Facoltà di
Medicina e chirurgia della Johns Hopkins University di
Baltimora che, rivolgendosi ai laureandi, ha sottolineato
l’importanza del prendersi cura dei malati e delle loro fami-
glie, con particolare attenzione ai più fragili della società,
riconoscendo ai futuri medici il potere straordinario non solo
di aiutare i pazienti, ma anche di migliorare il mondo, ricor-
dando questi valori nel corso della loro intera vita professio-
nale e personale.

Dagio Nanni (Lista Calenda): “Aprire al pubblico
i reperti archeologico nascosti nei magazzini comunali”
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Il bando è rivolto agli enti accreditati
che diventano uno strumento per chi cerca lavoro

42 neo-medici laureati in lingua
inglese, arrivati da tutto il mondo,
concludono gli studi

Scelta unitaria,
senza primarie,
per individuare il
candidato alla
presidenza della
regione Lazio?
“Sì, sono d’accor-
do, Enrico Letta
ha detto cose
importanti. Ci
sono ancora mesi
di lavoro e governo di questa
amministrazione della
Regione Lazio. Tutti cono-
sciamo la storia elettorale del
Lazio e sappiamo quanto sia

difficile per il centrosinistra
vincere in questa regione, è
giusto il suo pensiero: prima
di decidere troviamo una
candidatura e facciamo uno

sforzo anche
perchè qui pesa
un dibattito
n a z i o n a l e .
Bisogna defini-
re il perimetro”,
ha ribadito il
presidente della
regione Lazio
ed ex segretario
del Pd, Nicola

Zingaretti, ospite di
Metropolis intervistato da
Gerardo Greco e dal diretto-
re de La Stampa Massimo
Giannini. 

Elezioni regionali, per Zingaretti 
bene la scelta unitaria e senza primarie



Ok oggi pomeriggio,
dall’Aula del Consiglio regio-
nale del Lazio presieduta dal
vicepresidente Devid
Porrello, con 26 voti favore-
voli e 10 contrari, alla propo-
sta di legge n. 330 del 13 apri-
le 2022 concernente:
"Disciplina degli enti di
governo d'ambito territoriale
ottimale per la gestione inte-
grata dei rifiuti urbani". Si
tratta del provvedimento pre-
sentato dalla Giunta regiona-
le per riformare la gestione
dei rifiuti, il cui esame era ini-
ziato la scorsa settimana, a
partire dal 5 luglio. Alla
ripresa dei lavori, oggi, sono
stati approvati gli articoli 4,
Compiti dell’Egato, e 5, Piano
d’ambito, della proposta;
quest’ultimo ha subito sei
modifiche da parte di emen-
damenti presentati dai consi-
glieri, cinque dei quali appro-
vati dopo una riformulazione
dell’assessore Massimiliano
Valeriani. Approvato poi
anche l’articolo 6,
Affidamento del servizio, con
quattro proposte di modifica
che hanno superato il vaglio
dell’Aula: con uno di questi,
presentato da Giuseppe
Simeone di Forza Italia e
riformulato dall’assessore, la
data ultima per gli affida-
menti disposti dai comuni
dopo l’entrata in vigore di
questa legge viene spostata
dal primo gennaio 2025 al 31
dicembre 2027 (comma 9). Gli
altri provenivano dall’asses-
sore Valeriani in due casi,
uno dei quali verteva sul
tema della stabilità occupa-
zionale, e in uno da Simeone.
Quindi, poiché l’articolo 7 era
stato già approvato nelle pre-
cedenti sedute, è stata la volta
dell’articolo 8, “Pubblicità”,
esaminato e approvato con
due emendamenti a prima
firma Fabrizio Ghera di
Fratelli d’Italia. A seguire,
l’articolo 9, “Poteri sostituti-
vi”, è stato approvato  con un
solo emendamento di Enrico
Panunzi del Pd, interamente
sostitutivo. Ok poi a un arti-
colo aggiuntivo, il 4 bis,
introdotto da un emenda-
mento di giunta, e modificato
da un subemendamento sem-
pre proveniente dalla giunta:
Roma esercita funzioni stra-
ordinarie in materia di gestio-
ne rifiuti fino alla data del 31
dicembre del 2026, scadenza
entro la quale sarà aggiornato
il piano rifiuti per introdurre
un ATO per Roma capitale
distinto da quello provincia-
le. Una novità accolta con
piacere dalle opposizioni,
anche se “tardiva”, ha detto
Massimiliano Maselli di Fd’I,
e che potrebbe prestare il
fianco a ricorsi, ma importan-
te comunque per il consiglie-
re che il piano rifiuti sia
modificato in questo senso.
Nel mini dibattito che si è
aperto su questa notizia, sod-
disfazione è stata espressa
anche da Marco Cacciatore
del gruppo misto, Daniele
Ognibene di Liberi e uguali e
Marta Leonori del Pd, oltre
che da Marietta Tidei

anch'essa del gruppo misto e
Gino De Paolis della lista
Zingaretti. Dopo l’approva-
zione degli articoli 10, sulla
clausola di non onerosità, 11,
sull’entrata in vigore, e del
titolo, si è svolta la votazione
finale. Prima del voto finale,
si è convenuto di spostare la
discussione e relativo voto
dei numerosi ordini del gior-
no presentati con riferimento
a questa legge alla seduta di
mercoledì prossimo. “Una
discussione lunga su un tema
importante per i cittadini del
Lazio” è stata questa, per
Fabrizio Ghera di Fratelli
d’Italia, sostenendo che gli
emendamenti presentati dal
suo gruppo e approvati
hanno contribuito a migliora-
re il testo. Resta comunque
un “documento elettorale”,
ha detto Ghera a proposito di
questa legge, che interviene
in una situazione in cui non ci
sono stati miglioramenti
impiantistici e il piano rifiuti
si è rivelato non utile: di qui il
voto contrario di Fd’I. Molte
voci sono state ascoltate per
migliorare questo testo, ha
detto Marta Bonafoni della
lista Zingaretti; per la quale è
inappropriato, alla fine di un
lavoro che ha visto anche il
contributo positivo delle
opposizioni, parlare di una
legge elettoralistica. “Un
cambiamento di paradigma è
quello che questa legge si
appresta a portare in questa
regione”, ha detto Gaia
Pernarelladel Movimento 5
stelle. I comuni saranno
affiancati nel loro lavoro da
parte della Regione. Il
Movimento 5 stelle avrebbe
voluto contribuire maggior-
mente a questo testo, ad
esempio snellendo il consi-
glio di amministrazione, ma
resta comunque importante

averne limitato le spese, ha
detto Pernarella. Il piano
rifiuti è stato portato avanti
nonostante lo scenario non
fosse favorevole, ha detto
Cacciatore rivendicando la
bontà della pianificazione
svolta negli scorsi mesi, che
però non poteva risolvere i
problemi in un solo colpo, a
suo avviso. Quando il piano
rifiuti tornerà in Aula per
essere aggiornato, ci sarà
finalmente l’ambito a parte
per Roma, ha detto
Cacciatore. Significativo il
risultato sulla legge del lavo-
ro emendativo, compreso
quello delle opposizioni, ha
detto Ognibene. Decisivo
l’Ato per Roma per il voto
favorevole alla legge, ha
detto il consigliere. Ma
importante anche la tariffa
puntuale che dà lo strumento
al nuovo ente per attuare le
sue politiche. “Purtroppo
questa legge, a poco tempo
dal termine della legislatura,
non potrà produrre i risultati
sperati”, secondo Simeone. Il
piano rifiuti era stato il primo
impegno della giunta, ma è
arrivato solo due anni dopo e
altri due anni dopo arriva
questa normativa che deve
dargli attuazione, ma nel frat-
tempo la legislatura è quasi al
capolinea. Voto contrario,
quindi, resta quello di Forza
Italia. Critico anche Daniele
Giannini della Lega, per il
quale del piano rifiuti unica
cosa finora “atterrata” sono i
sacchetti della spazzatura
nella capitale. Voto contrario
quindi, della Lega, diversa-
mente da quello annunciato
per il Pd da Panunzi, per il
quale sarà anche tardi, come
detto da qualcuno, ma sareb-
be stato “molto peggio non
averlo approvato”.
Particolarmente importante

aver introdotto strumenti di
tutela dei piccoli comuni, per
Panunzi. “Un lavoro profi-
cuo”, in conclusione, quello
svolto su questa legge, per
Panunzi a nome del Partito
democratico.

Mattia (PD): “Soluzioni
concrete su tema serio”
Approvata dall’aula della
Pisana la proposta di legge n.
330 del 13 aprile 2022
"Disciplina degli enti di
governo d'ambito territoriale
ottimale per la gestione inte-
grata dei rifiuti urbani".
“Bene l’approvazione della
legge regionale sulla discipli-
na degli EGATO che final-
mente attua il Piano regiona-
le dei rifiuti e conferma l’im-
pegno della Regione Lazio
per offrire un quadro norma-
tivo completo e soluzioni
adeguate alla questione rifiu-
ti, che rimane un tema all’or-
dine del giorno e d’interesse
collettivo. Con questa legge
puntiamo alla chiusura del
ciclo dei rifiuti in ambito ter-
ritoriale, con un ATO in ogni
provincia del Lazio e uno ad
hoc per Roma, per sostenere
la Capitale e al contempo
tutti i Comuni delle province
in un equilibrio sostenibile
per tutti gli attori in campo.
Nel testo inserite importanti
misure per la salvaguardia e
la tutela dei posti di lavoro e
delle esperienze pregresse e
l’importante novità della
definizione nell’ATO della
tariffa puntuale del servizio
sulla base di criteri di effi-
cienza ed economicità. Un
grande risultato in giorni
complessi che impongono
soluzioni rapide, ma all’altez-
za delle sfide attuali e future,
in primis della transizione
ecologica”. Così in una nota
Eleonora Mattia, Presidente

IX Commissione Consiglio
regionale del Lazio 

Ognibene-Quadrana, 
risultato che responsabilizza 
i territori e salvaguarda
aziende pubbliche 
dei Comuni
"A seguito di un lungo dibat-
tito interno alla maggioranza,
sono state apportate quelle
modifiche che chiedevamo
dall'inizio”. Così in una nota i
consiglieri Daniele Ognibene
(capogruppo LeU) e Gianluca
Quadrana (Lista Civica
Zingaretti) commentano l'ap-
provazione da parte del con-
siglio regionale del Lazio
della legge sugli Egato.  "Con
questa legge decidiamo di
responsabilizzare il Comune
di Roma Capitale, come Ente
di governo autonomo rispet-
to all'Area metropolitana,. Si
tratta di una divisione che
rappresenta un riconosci-
mento agli sforzi fatti dai
Comuni della provincia per
la raccolta differenziata.
Riconosciamo allo stesso
tempo lo sforzo messo in
campo dal sindaco
Gualtieri”. "La legge accoglie,
e su questo ringraziamo l'as-
sessore Valeriani, le nostre
proposte emendative in meri-
to a due punti inderogabili:
l'affidamento in house, ovve-
ro la garanzia che vengano
salvaguardate le esperienze
positive delle aziende pubbli-
che e il controllo pubblico sui
servizi di gestione dei rifiuti,
elemento che garantisce costi
minori, un vantaggio per i
territori e per i cittadini e la
tutela dei posti di lavoro".
"Altro punto per noi fonda-
mentale è quella della cosid-
detta tariffa puntuale.
Dobbiamo puntare sulla
responsabilità del cittadino
nel conferimento e sull'impe-

gno degli Egato nella realiz-
zazione degli impianti neces-
sari. Da questo punto di vista
- concludono i consiglieri
regionali - sappiamo che
serve impiantistica in tutta la
regione Lazio e con questo
strumento siamo convinti che
si possa imboccare una strada
innovativa che metterà insie-
me territori omogenei, con
politiche solidali fra comuni".

Marietta Tidei 
(Regione Lazio):
“Bene la legge regionale
sugli Egato”

“Esprimo grande soddisfa-
zione per l’approvazione
della Legge sulla “Disciplina
degli enti di governo d’ambi-
to territoriale ottimale per la
gestione integrata dei rifiuti
urbani”. Così, in una nota, la
consigliera regionale del
Lazio Marietta Tidei (IV).
“Numerose le novità che, con
questo provvedimento, intro-
duciamo su un tema così sen-
sibile per la vita dei cittadini.
Prima di tutto – spiega – la
definizione degli Egato, uno
per ogni Provincia del Lazio
che – attraverso degli organi
appositamente costituiti –
organizzeranno in modo
completamente autonomo i
servizi relativi al ciclo dei
rifiuti urbani, sceglieranno la
forma di gestione, determine-
ranno le tariffe, affideranno
la gestione e relativo control-
lo e approveranno i Piani
d’ambito. A questa suddivi-
sione per province, farà ecce-
zione quella della Capitale. È
stato infatti previsto che il
Comune di Roma dovrà trat-
tare esclusivamente all’inter-
no del proprio territorio i suoi
rifiuti, separandone quindi la
gestione e l’ubicazione degli
impianti da quella dei restan-
ti 121 Comuni dell’area
metropolitana. Quella di pre-
vedere un ambito specifico
per Roma Capitale è stata una
battaglia che ci ha visti impe-
gnati già dalla discussione del
Piano Rifiuti. Particolarmente
positiva è stata inoltre la scel-
ta di lasciare agli Egato la
possibilità di scegliere di affi-
dare il servizio con una gara o
con un affidamento in house,
facendo salve le esperienze
locali positive che i comuni
hanno sviluppato in questi
anni” ricorda Tidei. “Tra gli
emendamenti al testo di legge
approvati uno, a mia firma,
introduce un elemento signi-
ficativo per i cittadini: nei
Comuni che ospiteranno gli
impianti di gestione dei rifiu-
ti dovrà essere infatti prevista
una riduzione della Tari. Con
questa legge la Regione Lazio
compie un deciso passo avan-
ti nella modernizzazione
della gestione di un aspetto
particolarmente sentito nei
nostri territori e mette a
disposizione di Province e
Comuni uno strumento che
dovrà costituire uno stimolo
per compiere finalmente scel-
te coraggiose e realizzare
impianti che chiudano final-
mente il ciclo dei rifiuti” con-
clude.

Consiglio regionale del Lazio,
disco verde alla legge sugli Egato
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La normativa disciplina gli enti di governo degli ambiti territoriali ottimali

Annunciata in Aula l’introduzione del sesto ambito per Roma



L’economia circolare convin-
ce sempre più i cittadini,
informati, attenti al tema e
consapevoli dei benefici ad
essa collegati a partire dal
tema occupazione. Lo rivela-
no i dati del nuovo sondaggio
Ipsos dal titolo “L’Italia e
l’economia circolare” a cura
di Conou, Legambiente,
Editoriale Nuova Ecologia
presentato nella prima gior-
nata della IX edizione
dell’Ecoforum, la Conferenza
nazionale dell’economia cir-
colare, organizzata il 5 e il 6
luglio a Roma a Palazzo
Falletti, da Legambiente,
Nuova Ecologia e Kyoto
Club, in collaborazione con
Conai e Conou e con il patro-
cinio del ministero della
Transizione ecologica e della
Regione Lazio. Secondo lo
studio, in un contesto domi-
nato da incertezze economi-
che, sanitarie e geopolitiche,
quasi il 70% dei cittadini
intervistati ritiene che lo svi-
luppo dell’economia circolare
e l’energia da fonti rinnovabi-
li possano contrastare l’au-
mento delle bollette. Positivo
anche il giudizio sui green
jobs, i lavori collegati alla
sostenibilità, per il 48% degli
intervistati aumenteranno in
futuro. I cittadini hanno poi
le idee chiare anche su dove
dovrebbero concentrarsi gli
investimenti per aumentare
la circolarità: i conoscitori
dell’economia circolare (il
41%) mettono nelle prime 5
posizioni alcune azioni parti-
colarmente drastiche come la
chiusura di impianti a rischio
e delle aziende inquinanti. E
sulla pandemia, il 71% delle
persone concorda sul fatto
che la ripresa post-pandemia
è un momento unico per
costruire società più resisten-
ti agli shock futuri.
“L’economia circolare –
dichiara Stefano Ciafani, pre-
sidente nazionale di
Legambiente – è un settore
cruciale per il Paese, in grado
di creare investimenti, occu-
pazione, economia sul terri-
torio, e generare importanti
benefici all’ambiente. Per
questo è fondamentale che
l’Italia acceleri il passo in
questa direzione iniziando da
quelle opere che servono per

farla decollare”.
“L’economia circolare come
soluzione ai problemi econo-
mici e climatici è una delle
risposte più efficaci, viepiù
nel contesto attuale caratte-
rizzato da crisi e incertezze -
ha commentato Riccardo
Piunti, presidente del Conou,
Consorzio Nazionale degli

Oli Usati - Abbiamo bisogno
di sostenere, favorendo la
realizzazione di nuovi
impianti di trattamento, l’in-
novazione tecnologica nei
processi così come la sempli-
ficazione autorizzativa, tutte
le iniziative che, ispirate alla
circolarità, con la valorizza-
zione e il recupero dei rifiuti,

possano contribuire al rispar-
mio di risorse da un lato e
alla salvaguardia dell’am-
biente dall’altro.
La realtà dei Consorzi di filie-
ra, a partire dal Conou, dimo-
stra ampiamente che la con-
versione al modello circolare
non solo è possibile, ma è in
grado di apportare benefici

durevoli a vantaggio di tutti.
Più rifiuti rigenereremo,
meno rifiuti saranno dispersi
nell’ambiente e meno CO2
produrremo. 
La posta in gioco è il nostro
futuro e potremo farla nostra
solo con il sostegno della coo-
perazione tra istituzioni,
imprese e cittadini”.

Presentati all’Ecoforum i dati del sondaggio Ipso
a cura di Conou, Legambiente, Editoriale Nuova Ecologia

Economia circolare e rinnovabili,
i vantaggi secondo gli italiani

Questa mattina (mercoledì 13 luglio) alle 11.00, nella nuova sede
del Salvamamme di via Pacinotti 18 (entrata via Raffaelli), si svol-
gerà lapresentazione del progetto sperimentale “Nonna Boutique”.
Moltissime signore in età e con pensione sociale si presentano
all’associazione trasandate, vestite in modo triste, o concapi consu-
mati. “Nonna boutique” si propone di donare a signore con pen-
sione sociale, due outfit, uno primavera-estate e l’altro autunno-
inverno, compresi biancheria, accessori, e calzature. Dopo i saluti di
Debora Diodati, Presidente del comitato CRI Area Metropolitana,
interverranno Grazia Passeri, Presidente Salvamamme, il
Presidente del Municipio XI che ha concesso il patrocinio gratuito

al progetto, Gianluca Lanzi, e l’Assessora alle Politiche Sociali,
Giulia Fainella. Interverranno, inoltre, Paola Boni, presidente del
club Roma Tre di Soroptimist, partner storico di Salvamamme, la
psicoterapeuta e volontaria dell’associazione, Virginia Ciaravolo,
che parlerà dell’importanza della dignità e dell’autostima, e ascol-
teremo la testimonianza di alcune nonne. Testimonial d’eccezione
le attrici Francesca Ceci, Antonia Liskova e Carolina Marconi. Al
termine sarà offerto uno specialissimo “Pasta Day” a cura di Anna
Maria Palma, chef e direttrice della scuola di cucina “Tu Chef “ e
tutti potranno degustare anche i prodotti di Angela Fiorini, titolare
di “Meraviglia in pasta”, e dell’aziendaSapor Maris.

Salvamamme: oggi la presentazione
di Nonna Boutique
Alle ore 11 parte ufficialmente il progetto
sperimentale pensato per gli anziani in difficoltà
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Riceviamo e pubblichia-
mo: “Tutte le sigle e associa-
zioni del settore del Noleggio
con Conducente chiedono al
governo di non indietreggia-
re e di approvare l'articolo 10
del Ddl Concorrenza. È l’ul-
tima chiamata per il traspor-
to pubblico non di linea. Si
integri e si migliori l’articolo
ma lo si approvi: è un inter-
vento necessario anzitutto
per i cittadini-utenti e con-
sentirebbe al settore, con una
buona riforma complessiva,
di crescere e svilupparsi come
negli altri Paesi Europei”.
Ad avanzare questa
richiesta al governo sono
tutte le sigle e le associa-
zioni del settore Ncc in
Italia. L’articolo 10 del Ddl
concorrenza è quello che
delega al governo l’ado-
zione di un decreto per
riformare il settore del tra-
sporto pubblico non di
linea. “Chi vuole stralciare
l’articolo, alzando la voce e
protestando nelle piazze, pro-
pone il mantenimento dello
status quo e alla fine (incon-
sapevolmente) un depaupe-
ramento del servizio di tra-
sporto, purtroppo a vantag-
gio di altri segmenti -
aggiungono -. Chi, dopo
l’uscita degli Uber Files, vor-
rebbe spingere il governo a
non proseguire non sa che
questa riforma il settore Ncc
la attende da anni, e ancor di
più oggi, in un momento di
ripresa economica. A chi dice
che ‘bastano i decreti attuati-
vi del 2019’ - gli stessi che li
respinsero quando furono
presentati - rispondiamo che
non sono assolutamente suf-
ficienti per risolvere i temi
della territorialità, delle app,
della flessibilità, delle sempli-
ficazioni, delle nuove auto-
rizzazioni, delle asimmetrie
sanzionatorie”. Secondo le
associazioni Ncc, “per fare
questo serve un ridisegno
organico e condiviso del Tpl
non di linea e per questo le
migliaia di imprese di noleg-
gio con conducente rinnova-
no l’appello alla responsabili-
tà a tutte le forze politiche e
al Governo ad andare avanti
e a non sprecare questa enne-
sima, e sicuramente ultima,
occasione per rivedere - senza
strappi e in maniera condivi-
sa - il quadro regolatorio” -
così in una nota a firma
delle associazioni: Acncc,
Anc, Anc trasporto perso-
ne, Ancci, Ani Tra.V.,
Asincc, Comitato Air
Comitato sindacale Ncc
Fiumicino, Federencc,
F e d e r n o l e g g i o -
Confesercenti, Fia-
Confindustria, Fion, Fincc,
Ora Ncc, 8Puntozero,
Professione Travel Ncc
Donne 2030, Sindacato
nazionale Llp.

Ddl Concorrenza,
gli Ncc: “Governo
non indietreggi”



“C’è il bisogno urgente di por-
tare a 40 mila unità operative la
dotazione organica reale dei
Vigili del Fuoco, dalle attuali 33
mila, e a 5 mila quella del ruolo
tecnico professionale. Il gover-
no deve stanziare le risorse per
un piano assunzionale certo,
per ampliare i mezzi e per
garantire adeguati dispositivi
di protezione individuale”. Ad
affermarlo è la Fp Cgil Vigili
del Fuoco, in relazione al gran-
de incendio di Roma. “Al di là
delle cause dell'incendio di
Roma - dichiara il coordinatore
nazionale della Fp Cgil Vigili
del Fuoco, Mauro Giulianella -,
non spetta a noi indagare, va
denunciata la grave carenza di
organico del Corpo. 
I cambiamenti climatici sotto-
pongono il nostro territorio a
diversi tipi di emergenze,
senza dimenticare che l’Italia,
oltre a essere un paese a forte
rischio sismico, ha anche tante
aree ad insediamento indu-
striale e quindi soggette a
rischio”. Per quanto riguarda
Roma, aggiunge Giulianella,
“la difficoltà sta nella vastità
del territorio e nel numero
ormai basso di operatori chia-
mato troppo spesso ai rientri e
allo straordinario. In questo
modo si compromette la sicu-
rezza dei Vigili del Fuoco,
spesso chiamato in alcune real-
tà d’Italia a svolgere 48 ore di
lavoro continuato”. Inoltre,
continua il dirigente sindacale
della Fp Cgil, “c’è il problema
dei mezzi, un tema che auspi-
chiamo si risolva con le risorse
del Pnrr, con mezzi adeguati e
all’avanguardia. In ultimo il
cambio dei dispositivi di prote-
zione individuale: dopo un
incendio come quello di Roma
il personale dovrebbe essere
rivestito da capo a piedi, invece
non ci sono gli indumenti di
ricambio e, cosa ancor più
grave, non è prevista una
decontaminazione post inter-
vento. Siamo un Corpo sogget-
to a malattie, in particolare al
cancro. 
I Vigili del Fuoco non hanno
l’assicurazione Inail e quindi
non hanno un elenco di malat-
tie professionali riconosciute e
a volte sono costretti ad antici-
parmi le spese in caso di infor-
tunio”. Per queste ragioni, con-
clude Giulianella, “il governo
deve stanziare risorse per un
piano decennale di assunzioni,
per mezzi e Dpi adeguati”.

Incendio di Centocelle, 
Ordinanza sanitaria

del Sindaco
Il sindaco di Roma, Roberto
Gualtieri, ha firmato un’ordi-
nanza che contiene alcune misu-
re precauzionali nelle aree colle-
gate all’incendio divampato

sabato 9 luglio presso l’area
Centocelle – Via Togliatti. Il
provvedimento fa seguito agli
ultimi aggiornamenti di Arpa
Lazio sul monitoraggio della
qualità dell’aria e recepisce le
indicazioni dell’ASL Roma 2. Lo
comunica il Campidoglio. 

In particolare, l’ordinanza pre-
scrive il lavaggio delle strade e
dei percorsi pedonali interni alle
aree private, delle aree di perti-
nenza dei centri estivi, e comun-
que delle aree dedicate all’acco-
glienza dei minori, delle aree
esterne di scuole, asili nido,

strutture sanitarie e strutture
socio – assistenziali residenziali
e di strutture ricettive diversa-
mente denominate. Il provvedi-
mento raccomanda inoltre la
pulizia dei filtri esterni di
impianti di ricambio / tratta-
mento dell’aria e la rimozione
ad umido di eventuali tracce di
fuliggine dai balconi o dalle per-
tinenze esterne delle abitazioni
private proteggendo le vie
respiratorie e la cute durante
queste pulizie. Dispone infine
che AMA provveda al lavaggio
delle strade pubbliche, carreg-
giate e marciapiedi delle vie
indicate nell’elenco allegato
all’Ordinanza. 
Il testo dell’ordinanza e l’elenco
di strade che definisce il perime-
tro di applicazione delle predet-
te raccomandazioni sono con-
sultabili sul portale di Roma
Capitale.

Centocelle, Comune
e Regione a lavoro

per nuova localizzazione
autodemolitori

Forte accelerazione sul lavoro di
Comune e Regione per trovare
una nuova localizzazione agli
autodemolitori presenti da
decenni nel Parco di Centocelle
e in altre zone della città. In par-
ticolare, l’incendio dello scorso
fine settimana - sulle cui cause
l’amministrazione capitolina ha
chiesto di fare presto chiarezza -
ha di fatto determinato una
ripresa immediata del tavolo di
lavoro interistituzionale che dal
1997 avrebbe dovuto indicare
una nuova collocazione per le
aziende di autodemolizione
presenti a Roma. Dopo le due
sentenze della Corte
Costituzionale, la n°189 del
7/10/2021, e del Tribunale
Amministrativo Regionale, la
12487 del 3/12/2021, Sez II bis,
Campidoglio e Pisana comuni-
cano la ripresa immediata del
tavolo di lavoro per la delocaliz-
zazione degli autodemolitori.
"Quello che è successo sabato ci
impone di ridefinire immediata-
mente le nostre agende di lavo-

ro” dichiara Sabrina Alfonsi,
Assessora all’Agricoltura,
Ambiente e Ciclo dei Rifiuti di
Roma Capitale. “Oltre al danno
ambientale, sulle cui cause le
autorità preposte faranno i
dovuti accertamenti, oggi abbia-
mo aziende e lavoratori senza la
possibilità di lavorare, migliaia
di tonnellate di rifiuti incendiati
da rimuovere quanto prima e
un’area interamente da riqualifi-
care. D’accordo con gli assessori
Lombardi e Valeriani della
Regione Lazio, nell’abito delle
rispettive competenze ambien-
tali e urbanistiche e di program-
mazione impiantistica, nei pros-
simi giorni ci siederemo attorno
ad un tavolo per trovare da
subito una soluzione” ha con-
cluso l’Assessora.
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Incendi di Roma, allarmante denuncia delle sigle sindacali 
Vigili del Fuoco sotto organico
e mancano anche le divise

Incendi, da Comune 3 mln
di euro per ripristino
e potenziamento idranti
"L’incendio di via Palmiro Togliatti è
l'ennesimo episodio che mette
ulteriormente a dura prova la città
e richiede una profonda riflessione
per scoprirne le cause, tenuto
conto che, a differenza dei prece-
denti eventi, le temperature più
miti portano ad escludere fenome-
ni di autocombustione“. Lo dichia-
ra in una nota l'assessora ai Lavori
Pubblici Ornella Segnalini.
“Nell’assestamento di bilancio
varato dalla Giunta venerdì scorso",
fa sapere l'Assessora, "abbiamo
stanziato 3 milioni di euro imme-
diatamente spendibili per la manu-
tenzione straordinaria degli idranti
stradali. Gli apparecchi verranno
sostituiti da impianti di ultima gene-
razione, dotati di telecontrollo e
comandati a distanza per verificare
il funzionamento ed evitare i fre-
quentissimi atti di vandalismo che
nei momenti di maggiore concita-
zione rendono ancora più difficile il
lavoro dei Vigili del Fuoco e delle
Forze dell’Ordine, cui va il mio più
sincero ringraziamento per tutto il
lavoro svolto in queste ore difficili.
"Sarà in ogni caso", ha concluso
Segnalini, "un lavoro di ripristino e
di rinnovo che sarà realizzato in
accordo e in stretto coordinamen-
to con i Vigili del Fuoco".

in Breve

La Presidente dell’ Assemblea capitolina Svetlana Celli
e la consigliera capitolina Rachele Mussolini, promotri-
ce dell’ iniziativa, hanno ricevuto e premiato
nell’ Aula Giulio Cesare in Campidoglio gli animatori
del centro estivo Le Palme che lo scorso 27 giugno
hanno messo in salvo 33 bambini dall’ incendio che
è divampato sull’ Aurelia. Presente anche Salvatore
Petracca, assessore alle Politiche dell'Urbanistica e
dell'Edilizia privata del Municipio XIII. Riconoscimento
anche ad alcune maestre in rappresentanza delle scuo-
le materne La Luna Sapiente e Scintille di Fantasia che
insieme ai loro bambini hanno vissuto momenti difficili
a causa del fumo che si è propagato dall'incendio tra
via di Casal Selce e via Bosco Marengo. “ È ora di
alzare la testa. Non dobbiamo rassegnarci ad una città che brucia, colpita nelle ultime setti-
mane da diversi roghi anche di dubbia natura, dal Tmb di Malagrotta all’ incendio di saba-
to, e sui quali speriamo sia fatta velocemente chiarezza. È l'ora dell'unità, tutti insieme dobbia-
mo superare questo delicato momento, senza divisioni o strumentalizzazioni. E farlo con deter-
minazione e coraggio, mettendo in campo soluzioni e interventi concreti e lungimiranti, in par-
ticolar modo sull’ impiantistica per lo smaltimento dei rifiuti. Il gesto di coraggio delle ragazze
e dei ragazzi del centro estivo Le Palme e delle maestre delle scuole materne rappresenta una
positiva testimonianza di speranza e volontà di andare oltre le fiamme, perché c'è una Roma
bella che vogliamo e dobbiamo custodire e rilanciare” , ha affermato la Presidente
dell’ Assemblea capitolina in occasione della premiazione.

Hanno tratto in salvo 33 bambini
dall’incendio, premiati in Campidoglio 
gli animatori del centro estivo Le Palme

“In attesa di capire quale sia la
natura degli incendi verificatisi
nelle ultime settimane a Roma
generati soprattutto in cumuli
di rifiuti e se si siano riscontrati
livelli di tossicità dell’aria allar-
manti per i cittadini, vorremmo
sapere quali iniziative il gover-
no intenda assumere per salva-
re la Capitale d’Italia dall’inso-
stenibile degrado in cui è piom-
bata”. Lo dichiarano in una nota
i senatori di Forza Italia Anna
Maria Bernini, capogruppo al
Senato, e Maurizio Gasparri,
responsabile Enti locali del par-
tito. “Abbiamo rivolto un’inter-
rogazione al ministro della
Transizione ecologica spiegano
– perché Roma non è un fatto

locale, ma nazionale. E’ indi-
spensabile sapere se anche il
governo intenda intervenire
sulla gestione dei rifiuti della
Capitale che merita di disporre
di corretti e organizzati sistemi
di raccolta, conferimento, smal-
timento e valorizzazione dei
rifiuti a livello delle grandi capi-

tali del mondo. Purtroppo a
quasi otto mesi dall’insedia-
mento del sindaco Pd, Roberto
Gualtieri, si evidenzia un forte
degrado ambientale provocato
dall’evidente reiterato proble-
ma nella gestione del ritiro dei
rifiuti e il mancato conferimento
degli stessi agli impianti, che

risultano inadeguati a ricevere il
quantitativo prodotto dalla
città. Quanto alla Regione
Lazio, che ha competenze in
materia, ha avuto quasi dieci
anni a disposizione per realiz-
zare impianti per i rifiuti che
non sono mai stati costruiti, al
punto che si sono dovuti ora

attribuire poteri commissariali
per sopperire alle negligenze.
La costruzione di un termovalo-
rizzatore è ormai ineludibile e
Forza Italia è convintamente a
favore. Ma i tempi non sono

brevi e per risolvere l’emergen-
za serve altro”. “E’ necessaria
un’azione più incisiva e chiedia-
mo se e come il governo intenda
intervenire”, concludono
Bernini e Gasparri.

Forza Italia: “A Roma 
degrado insostenibile 
Intervenga il Governo”



Le foto sono state
scattate lunedì
pomeriggio nel
consueto quadrila-
tero di Cerenova
racchiuso tra via
Gallori, via
Fontana Morella,
via Felsina, via
Marcianise ed
altre strade limi-
trofe. Rifiuti non
raccolti davanti ad
alcuni stabili, sac-
chetti perimetrati con nastri biancorossi, solite scene di
degrado che sono figlie dell’inciviltà di taluni nel non rispet-
tare la raccolta differenziata e nel contempo anche di criteri
che sarebbe il caso di non seguire pedissequamente vista la
situazione. Invitiamo il nuovo sindaco Elena Gubetti e chi di
dovere ad adottare provvedimenti, Cerenova non merita
questo spettacolo che ormai si protrae da anni.

Discariche abusive - Nuova Amministrazione comunale, vecchi problemi nella frazione marina del comune etrusco

Spazzatura abbandonata per le strade di Cerenova

Leonardo Ricci perse la vita
esattamente quattro anni fa
(era 2018) in seguito ad un
violento incidente stradale.
Giovane sorridente, solare e
ben voluto da tutti, cono-
sciutissimo a Cerveteri. Per
oggi e domani, 13 e 14
luglio, è stato organizzato il
“IV Memorial Cocciò”, così
lo chiamavano gli amici.
L’appuntamento per oggi
pomeriggio è alle 19:30, mentre l’inizio delle
partite è fissato per le 20:30. Domani la gior-
nata invece inizierà con la messa delle 18:30,

celebrata nella Chiesa
Antica di Santa Maria
Maggiore in piazza Santa
Maria. A seguire si andrà
verso il campo di gioco,
dove verrà offerto un buffet
ai presenti. Per concludere,
si giocheranno semifinale e
finale. Tutte le partite del
memorial si svolgeranno al
campo sportivo Daniele
Mataloni in via della Piscina

36 (zona Due Casette). “Vi aspettiamo
numerosi per ricordare il nostro amico
Leonardo” scrivono gli organizzatori.

Cerveteri ricorda Leonardo Ricci,
oggi e domani il ‘IV Memorial Cocciò’

Erano stati smantellati i quat-
tro velox dalle strade urbane
ma ora torneranno in grande
stile per la sfortuna degli auto-
mobilisti più indisciplinati. La
conferma è arrivata dal
comando della Polizia locale
di via Friuli, guidato da Cinzia
Luchetti, e il punto era stato
inserito nella programmazio-
ne prima che chiudesse la sua
epoca la giunta Pascucci. In
attesa che si formi comunque
la nuova Amministrazione
comunale, forse già la prossi-
ma settimana, l’iter dunque
sarebbe stato riattivato per
poter migliorare la sicurezza
nelle aree strategiche, come ad
esempio di fronte agli istituti
scolastici dove i bambini
entrano ed escono a volte

nemmeno accompagnati dai
rispettivi genitori. Il progetto
“Velo Ok” è durato circa due
anni e in realtà non funziona
come un autovelox a tutti gli
effetti facendo scattare il
“flash” se il conducente di
auto e moto dovesse superare
i limiti consentiti. Più che altro
funziona un dissuasore ma se
la pattuglia si trovasse nelle
vicinanze, grazie ad un sem-
plice collegamento con il tele-
fonino o un tablet, farebbe
scattare immediatamente l’Alt
all’automobilista sanzionan-
dolo. Le colonnine arancioni
dovrebbero essere rimontate
in via Settevene Palo, in pros-
simità dell’istituto scolastico
Salvo D’Acquisto, in via
Fontana Morella a Cerenova,

in via Doganale a Borgo San
Martino e lungo la strada delle
Due Casette. I cittadini dun-
que a breve dovranno leggere
i cartelli stradali relativi alla
velocità e quindi fare attenzio-
ne per non ricevere la multa
della macchinetta. Il Comune
addirittura ne aveva richiesti
almeno il doppio un anno fa
utilizzando i proventi delle
contravvenzioni. Potrebbero
quindi essere molti di più
rispetto ai 4 previsti. Restano
invece regolarmente in funzio-
ne i dispositivi che si trovano
all’altezza della rotatoria tra
via Chirieletti e via Settevene
Palo Nuova. Impianti che
sono in grado di immortalare
chi transita con l’assicurazione
scaduta o senza revisione. In

questi giorni invece gli agenti
della Municipale si sono appo-
stati sulla statale Aurelia con
dei velox mobili nei pressi del-
l’ingresso di Cerenova.
Diverse la contravvenzioni
comminate agli automobilisti
più spericolati che non hanno
rispettato i limiti di velocità.
Una strategia che verrà ripetu-
ta durante la stagione estiva
anche perché l’organico della
Polizia locale potrà contare su
cinque unità in più. Sono gli
stagionali assunti da pochi
giorni, come confermato dal
primo cittadino etrusco, Elena
Gubetti. Anche se i sindacati
sono in pressing invocando
una stabilizzazione del perso-
nale che opererà soltanto nei
mesi di luglio e agosto.

Viabilità: tornano i velox
Le colonnine arancioni dovrebbero essere rimontate in via Settevene Palo,
in prossimità dell’istituto scolastico Salvo D’Acquisto, in via Fontana Morella
a Cerenova, in via Doganale a Borgo San Martino e su via Furbara-Sasso
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Tante esperienza per i due arbitri locali,
Simone Chirieletti e Luca Pescatore, che da
anni militano nelle massime categorie del-
l’arbitraggio pallavolistico. Simone è arbitro
di serie B da ormai 6 anni e sogna il passag-
gio di gruppo per la prossima stagione. Le
esperienze da arbitro lo hanno già portato in

giro per l’Italia, proprio per questo, è pronto
al grande passo. Un’altra stella del panorama
è Luca Pescatore. Dopo una lunga permanen-
za in serie B, Luca ha concluso la sua prima
stagione in serie A Entrambi sono un grande
orgoglio per il territorio, che può vantare
arbitri di fama nazionale in diversi sport.

Simone Chirieletti e Luca Pescatore, 
2 eccellenze nell’arbitraggio del volley



Riceviamo e pubblichiamo: Il
primo Luglio 2022 la Sindaca di
Cerveteri Elena Gubetti non ha
offeso solo me, ma tutti i cittadi-
ni che hanno il diritto di essere
liberi di votare chi vogliono o
addirittura non andare a votare,
senza essere umiliati da frasi
offensive. Quella sera il Sindaco
ha commentato il risultato delle
elezioni comunali dicendo che la
sua vittoria aveva “lasciato a
casa la parte marcia, quella che
la Città la voleva rovinare”. Tutti
ci aspettiamo delle scuse: sia
quelli che hanno votato
Moscherini e Belardinelli sia
quelli che non sono andati a
votare affatto. Ho cercato invano
di raggiungerla postando sui
social la registrazione di quello
che ha detto e mi aspettavo da
parte sua una qualche risposta,
prima di rivolgermi alla stampa.
Nell’era della comunicazione
veloce i Sindaci dialogano
costantemente con i cittadini tra-
mite i social, e con rammarico ho
potuto constatare che lei è rima-
sta sorda alle richieste di scuse
pubbliche pervenute da molti
cittadini. E’ stata un’uscita vera-
mente infelice ad elezioni con-
cluse (durante la campagna elet-
torale ha parlato poco del pro-
gramma e gettato molto fango
sugli avversari) definendo nemi-
ci gli avversari e marci 5932 citta-
dini che al ballottaggio hanno
votato l’altro candidato a sinda-
co. Il neosindaco si vanta di esse-
re la prima Sindaco donna (ma
credo che con le sue parole non
faccia onore alle donne) e una
volta eletta deve essere la rap-
presentante di tutta la comunità
e garantire equità senza distin-
zione alcuna tra tutti i cittadini.
Queste espressioni vanno con-
dannate a prescindere da quale

parte provengano, ma…. dette
da una donna e da un primo cit-
tadino devo dire che risultano
offensive due volte, perché

ingiuste e perché dette dal sinda-
co appena eletto. La Sindaca
Gubetti è la prima ad avvelenare
il clima democratico di questa

città, un vero Sindaco dovrebbe
occuparsi dei problemi reali del
paese, dei cittadini in difficoltà e
tralasciare infantili insinuazioni
o denigrare tutti quei cittadini
che non l’hanno votata. Inoltre
vorrei capire cosa intende la
Sindaca Gubetti quando afferma
“la parte che voleva rovinare la
città”: i programmi dei vari can-
didati erano quasi simili nel con-
cetto di governare la città; deve
spiegare ai cittadini in quale
punto del programma del candi-
dato Sindaco Moscherini c’era
scritto che voleva rovinare la
città. Lei ha detto di rappresenta-
re il futuro, noi diciamo che la
passata amministrazione è stata

fallimentare ed ha portato
Cerveteri nel baratro in tutti i
settori, servizi e infrastrutture,
molte delle quali ancora inesi-
stenti. Inadempienze che si tra-
scinano da oltre un decennio di
malgoverno cittadino. Il pro-
gramma del candidato Sindaco
Moscherini voleva mettere al
centro della città i suoi abitanti,
cosa ci sarebbe di male? Sto pen-
sando soprattutto ai 10 anni di
amministrazione Pascucci
durante i quali ci si è dimentica-
ti dei servizi essenziali per i citta-
dini, senza neppure riuscire a
fare progetti e programmi di svi-
luppo per la Cerveteri di doma-
ni. Interi quartieri abbandonati,
strade dissestate, degrado, man-
canza di sicurezza, servizi per le
famiglie e gli anziani del tutto
insufficienti. Oltretutto i nostri
cari defunti devono prendere il
numeretto per poter ottenere
una degna sepoltura nel nostro
territorio nemmeno fossero a
fare la fila in un qualsiasi ufficio
pubblico… Dove sta la distru-
zione di Cerveteri visto che nel
programma di Moscherini era
previsto quanto non fatto dalle
precedenti Amministrazioni
Pascucci? Io sono cerveterano
nato nella parte vecchia e amo il
mio paese e mi spiace che perso-
ne sia di Cerveteri che prove-
nienti da altre città si permettano
critiche spesso e volentieri a van-
vera. Sono contento che ci siano
persone che vengono a vivere a
Cerveteri ma non accetto da loro
critiche infamanti come “i
marci” della Sindaca Gubetti.
Lei dice di essere un nuovo ini-
zio, l’opposizione dice: “Siamo
la rinascita del futuro che voi
non avete creato”. A parlare è il
Coordinatore Comunale Italia
Viva, Maurizio Falconi.

Falconi: “Tutti ci aspettiamo 
delle scuse dal sindaco Gubetti”
Il coordinatore di Italia Viva Cerveteri contro le parole del primo cittadino
la notte della vittoria al ballottaggio quando ha detto che “la sua vittoria 
aveva ‘lasciato a casa la parte marcia, quella che la Città la voleva rovinare’”

“ Fa caldo, non trovi?”  risponde ironico il consigliere Ramazzotti
contattato telefonicamente. In questi giorni si susseguono notizie a
proposito della composizione della nuova giunta e della nomina
del nuovo presidente del parlamentino locale. “ Loro sono la mag-
gioranza, hanno vinto le elezioni e domani (oggi, ndr) ci diranno
qualche cosa. Le chiacchiere a me non sono mai piaciute, tocche-
remo con mano”  risponde l’ ex sindaco. A proposito delle
dichiarazioni di Pascucci spiega: “ E’  chiaro che voglia rimanere
consigliere e quindi optare per la carica di presidente, altrimenti
decadrebbe in città metropolitana. Tra l’ altro Cerveteri con
Pascucci non ha nemmeno avuto il vicepresidente del consiglio” .
La scelta del Presidente del Consiglio solitamente spetta alla mag-
gioranza, ma non sono mai esclusi colpi di scena. Il presidente
può essere votato anche dai consiglieri di opposizione e magari
Pascucci potrebbe contare anche sui loro voti. Attualmente,
Ramazzotti non sembra essere disposto ad appoggiare la sua can-
didatura: “ No, lo voterei solamente se ci fosse un accordo tra le
forze politiche. Non che lui non abbia le capacità, ma non faccio
il gioco pascucciano del passato. Ci deve essere una proposta
seria e poi un dibattito” . Dalla maggioranza tutto tace, i nodi
sono ancora da sciogliere. Oggi pomeriggio alle 18:30 nell’ au-
la consiliare del Granarone, prenderà spazio il primo Consiglio
Comunale della nuova Amministrazione del sindaco Elena Guebtti.

Oggi il Consiglio comunale a Cerveteri,
Ramazzotti: “Niente giochi pascucciani”

Esercitazione con impie-
go di esplosivi a caldo nei
prossimi giorni nelle
acque al traverso di
Furbara, nel Comune di
Cerveteri. E così per tre
giorni a partire da oggi
(13, 14 e 15 luglio), dalle 9
alle 12, sarà vietato navi-
gare, ancorare e sostare
con qualunque unità sia
da diporto che ad uso
professionale, nel punto
interessato dall’esercita-
zione. Vietato praticare la
balneazione, svolgere
attività di pesca di qua-
lunque natura, svolgere
ogni altra attività legata
all’uso del mare. L’area
sarà delimitata con gal-
leggianti muniti di luce
rossa intermittente e sarà
inoltre sorvegliata da
mezzi nautici. I contrav-
ventori saranno puniti a
norma dell’art-. 1164 del
C.d.N. ovvero dell’art. 53
del decreto legislativo
18/07/2005 n. 171 e succ.
mod. se alla condotta di
un’unità da diporto, e a
norma dell’art.1231 del
Codice della
Navigazione in tutti gli
altri casi, autonomamen-
te o eventualmente in
concorso con altre fatti-
specie penali. È fatto
obbligo a chiunque spetti
di osservare e far osser-
vare la presente ordinan-
za, la cui pubblicità verrà
assicurata mediante l’af-
fissione all’albo dell’uffi-
cio, e inclusione alla pagi-
na “ordinanze” del sito
istituzionale www.guar-
diacostiera.it

Capitaneria
di Porto:
esercitazione
con esplosivi
a caldo,
area interdetta
nelle acque
di Furbara
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Nuovo look per i giardini di
Piazza della Rugiada, area
verde situata nella parte sud di
Ladispoli. Mentre l’amministra-
zione comunale ricompone il
suo assetto organizzativo per
ripartire con le opere lasciate in
sospeso dalla Giunta preceden-
te, chi non si è mai fermato è
Roberto Piscedda che, con la sua
associazione “Verde Speranza”
ha ricostruito le panchine ormai
distrutte da tempo, del parco
adiacente il lungomare di
Marina di Palo. Prima della tor-
nata amministrativa del 12 giu-
gno scorso, il Comune aveva
portato a termine vari interventi
sui giardini pubblici della città,
piazza della Rugiada era rima-
sta incompiuta perché pur
essendo stati sostituiti i giochi
per i bambini, l’amministrazio-
ne non era riuscita ad ultimare il
restyling, lasciando nel parco le
panchine vecchie, ormai obsole-
te ed inutilizzabili. Usura e van-
dali nei mesi scorsi avevano
contribuito fortemente a fare in
modo che le famiglie non potes-
sero sedersi. Due sole mani ed
un grande cuore, quelle di un
uomo che ha iniziato a prender-
si cura delle aree verdi della città
già nel 2004, quando un giorno,
entrando nel Bosco di Palo, si
era accorto del degrado nel
quale era ridotto. Proprio lì dove
aveva trascorso l’infanzia a gio-
care con i suoi amici, c’erano

bottiglie abbandonate, pezzi di
motorini, lavatrici e cartacce. Il
fiore all’occhiello della sua
Ladispoli, il polmone verde,
uno dei boschi più grandi affi-
dato ad un Comune, doveva
essere protetto e ripulito. Così

Roberto ne è diventato una sorta
di “custode”, gratuitamente ha
iniziato a riordinare, ad allonta-
nare i vandali che bighellonava-
no senza rispetto, a raccogliere i
tronchi caduti trasformandoli in
sedute, ponendole intorno ai

grandi alberi che dimorano nel
parco. «Ho creato questa asso-
ciazione – ci tiene a precisare –
per dedicare anima e cuore al
Bosco e dove posso contribuire a
migliorare Ladispoli lo faccio».
Il volontario ladispolano saluta

e si rimette all’opera nel quartie-
re di Palo Laziale, magari spun-
terà fuori in un altro angolo
verde della città, a restituire bel-
lezza, ad ammirare una delle
ultime panchine restaurate,
dove un anziano finalmente

potrà godersi una buona lettura,
dove una mamma potrà cullare
il suo bambino e dove i giovani
si incontreranno per stare insie-
me ancora una volta. Gli abitan-
ti si fermano e ringraziano il fau-
tore di Verde Speranza.

Stampa quotidiani e periodici
su rotativa offset a colori e in bianco e neroCENTRO STAMPA

ROMANO

Stampa riviste  e cataloghi

Progetti grafici
bigliettini da visita, 
locandine, manifesti,
volantini, brochure,
partecipazioni, inviti,
carte intestate,
menu, buste ecc...

Roma - Via Alfana, 39 tel 0633055200 - fax 06 33055219

Roberto Piscedda si è messo al lavoro per ristrutturarle

Giardini dimenticati, le panchine
restaurate da Verde Speranza

laVocemercoledì 13 luglio 202214 • Ladispoli

L’amministrazione oggi
incontra i commercianti
del centro di Ladispoli
L’Amministrazione informa i citta-
dini che mercoledì 13 luglio, alle
ore 11:00 nella sala consiliare di
piazza Falcone, si svolgerà un
incontro con i titolari delle attività
commerciali di Ladispoli per con-
cordare insieme le iniziative da
adottare durante la stagione bal-
neare. All’incontro parteciperanno
l’assessore al turismo, Marco Porro,
e l’assessore alle attività produttive,
Stefano Foschi, che riceveranno le
opinioni degli esercenti di Ladispoli
e proporranno alcuni progetti per i
mesi di luglio, agosto e settembre.

in Breve

“Le misure anticontagio, atte a
limitare la diffusione del Sars
Cov 2, avevano impedito alle
ragazze ed ai ragazzi di terza
secondaria di primo grado di
festeggiare tutti insieme l’addio
alla “Melone” con la ormai clas-
sica festa danzante serale di fine
anno. Gli studenti, che negli
anni scolastici 2019/2020 e
2020/2021 erano in terza, aveva-
no perso l’occasione di salutarsi
fra loro, salutare i docenti e dare
l’addio alla Scuola che li ha visti,
almeno alcuni di loro, entrare
dal cancello di piazza Falcone o
di via Castellammare per quasi
10 anni di seguito.” Lo dichiara
in un comunicato il dirigente
scolastico Riccardo Agresti,
affermando inoltre: “La richie-
sta, educatissima, di alcuni “ex
meloncini”, di poter recuperare
quella festa, che è quasi un

debutto in società, che permette
per le prime volte di vestirsi ele-
gantemente per essere ammirati
da tutti, che consente di quasi
abbattere le barriere esistenti far
docenti e discenti, non poteva
rimanere inascoltata.
Immediatamente si è analizzata
la situazione e sono stati risolti i
problemi tecnico burocratici

legati allo
svolgimento
di una festa
s c o l a s t i c a
con “ex stu-
d e n t i ” .
Grazie ad
Alessandra
Fattoruso e la

sua associazione “Tamà”, con
l’intervento di sicurezza della
protezione civile, in pochissimo
tempo si è organizzata la festa
che ha visto moltissimi ex
meloncini tornare lì dove si sono
preparati per affrontare le supe-
riori. La festa ha avuto un suc-

cesso assolutamente al di sopra
di qualsiasi aspettativa. I melon-
cini hanno trascorso piacevol-
mente le ore, fino a quasi mezza-
notte, a ballare e cantare tutti
insieme. È stata una sorta di
“Movida” fatta di gioia, allegria
e voglia di divertirsi nel rispetto
reciproco, tipico stile della
“Melone” che ha restituito a
queste ragazze e ragazzi quello
di cui hanno diritto: vivere a
pieno la spensieratezza della
loro giovane età. A loro il nostro
augurio e il desiderio di vedere
realizzati tutti, ma proprio tutti,
i loro sogni!”

Ladispoli, grande successo
la festa di fine anno alla Melone



Riceviamo e pubbichiamo – Si è
svolta sabato 9 luglio 2022 a
Ladispoli nella centrale piazza
Rossellini la manifestazione che
ha lo scopo principale di sensi-
bilizzare e informare cittadini
ed enti sulle cure palliative che
hanno l’obiettivo di “avvolge-
re” i pazienti e la loro famiglia
proteggendoli e alleviando la
sofferenza dovuta alla malattia
inguaribile. Questo progetto
vede il coinvolgimento della
ASL RM4, Regione Lazio,
Hospice Carlo Chenis di
Civitavecchia e tantissime asso-
ciazioni del territorio,
Civitavecchia, Tolfa, Allumiere,
Canale Monterano, Manziana,
Bracciano, Ladispoli ed altri
comuni. I volontari dell’AVO
Ladispoli hanno tappezzato la
piazza con numerose “matto-
nelle” realizzate da volontari e
cittadini all’uncinetto con la
lana, che unite fra di loro for-
mano appunto un mantello
(dal latino “Pallium”). La gior-
nata è stata aperta con un
momento di preghiera per i
malati e la benedizione da parte
di don Isidor Mirt. Rosario
Sasso (Avo Ladispoli) ha dato il
benvenuto ai presenti e sottoli-
neato l’importanza di queste
manifestazioni, della rete tra le
associazioni e ha dato la pro-
pria disponibilità a collaborare
con gli enti preposti. Il dottor
Emilio Pagliaro, medico pallia-
tivista, e la  dottoressa
Immacolata Cuomo,  coordina-
trice del Centro di Cure
Palliative, hanno portato i salu-
ti della dottoressa Cristina
Matranga, direttore Generale
dell’Asl Roma4, e del dottor
Mario Rosario D’Andrea, pri-
mario del Centro  di Cure
Palliative “Carlo Chenis” e del
DH Oncologico dell’ospedale
San Paolo di Civitavecchia. Le
cure palliative sono presenti sul
distretto 1 e 2  con il servizio di

Assistenza Domiciliare e
l’Hospice. La manifestazione di
carattere sociale ha visto la par-
tecipazione e collaborazione
degli enti del Terzo Settore di
Ladispoli Piccolo Fiore
ONLUS, Nuove Frontiere
ONLUS ed Euterpe. Nel pome-
riggio è stato portato in scena il
Workshop Metodo Euterpe dal
titolo “DA EROLOD A OSIR-
ROS”. Come dimostrato dalla
letteratura scientifica, la musica
rappresenta un’alternativa non
farmacologica che influisce
positivamente nella gestione
del dolore, promuovendo il
benessere psicofisico e impat-
tando positivamente nella qua-
lità della vita dei pazienti sotto-
posti a interventi di musicote-
rapia. 

La vicinanza all’argomento del
Dott. Liuzzi, Presidente
dell’Associazione Culturale
Euterpe APS e inventore del
Metodo Euterpe, è evidenziata
dai diversi progetti e conferen-

ze sulla tematica, tenuti in
ospedali universitari e case di
cura sia in Italia che all’estero.
Alcune “mattonelle” sono state
realizzate dai “nonnini” del
Nido dei Nonni gestito dalla
Coop Cassiavass e dall’Avo

Ladispoli. 
Il “mantello di San Martino” si
sposterà nei prossimi mesi in
altri comuni del comprensorio
per poi concludersi a
Civitavecchia il giorno 11
novembre.
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“Le cure palliative: un mantello per la qualità della vita”
La solidarietà fa tappa a Ladispoli
Sabato scorso a Piazza Rossellini la manifestazione con l’obiettivo 
di sensibilizzare e informare i cittadini ed enti sulle cure palliative



Dal 22 luglio le micro, pic-
cole e medie imprese costi-
tuite da almeno tre anni
potranno presentare le
domande per accedere ai
finanziamenti da 10mila a
50mila euro a tasso zero del
Fondo Rotativo per il
Piccolo Credito istituito
dalla Regione Lazio.
L’avviso di Artigiancassa,
soggetto gestore del Fondo,
è stato pubblicato questa
mattina sul Bollettino uffi-
ciale della Regione.
“Esprimiamo soddisfazio-
ne per la riapertura dello
sportello. Questa misura,
che interessa anche i liberi
professionisti, i consorzi e
le reti d’impresa, consente
di dare una risposta rapida
ed efficace, con una proce-
dura semplificata, soprat-
tutto alle esigenze di credi-
to delle imprese di piccola
dimensione. Tanto che le
richieste sono sempre
numerose e in poco tempo
si esauriscono le risorse.
Noi siamo pronti a garanti-
re informazioni e assisten-
za”, dichiara la segretaria

della CNA di Viterbo e
Civitavecchia, Luigia
Melaragni. La dotazione
complessiva per questa
nuova edizione è di circa 6
milioni e 933mila euro.
Anche stavolta la somma
ricevuta potrà essere resti-
tuita in cinque anni, con un
preammortamento massi-
mo di 12 mesi nel caso di
un finanziamento di durata
pari o superiore a 24 mesi.
L’agevolazione copre il 100
per cento del piano di inve-
stimenti o di rafforzamento
delle attività generali (il
costo totale ammissibile del
progetto non deve essere

inferiore a 10mila euro),
che può riguardare sia l’ac-
quisto di beni materiali e
immateriali, sia spese di
consulenza, studi di fattibi-
lità e capitale circolante.  I
beneficiari dell’intervento,
oltre ad essere costituiti da
almeno tre anni, devono
avere una sede operativa
nel Lazio alla data di eroga-
zione del finanziamento.
L’eventuale esposizione nei
confronti del sistema ban-
cario non può superare i
100mila euro. CNA ricorda
che l’avviso è rivolto a tutti
i settori, ad eccezione del-
l’agricoltura.

Riceviamo e pubblichiamo
– Inizialmente programma-
to per il giorno 8 luglio e
rimandato a causa della
positività al Covid 19 del-
l’autore, arriva il secondo
appuntamento con la gran-
de narrativa italiana.
Questa volta ospite di
“Book Faces” sarà il giova-
ne scrittore Matteo
Trevisani. L’autore è nato a
San Benedetto del Tronto
nel 1986. È redattore di
“Nuovi Argomenti” e col-
labora con Edizioni Tlon. Il
suo primo romanzo “Libro
dei fulmini”, pubblicato da
Atlantide nel 2017, è consi-
derato uno degli esordi ita-
liani più originali degli ulti-
mi anni. In “Libro del san-
gue”, il suo ultimo roman-
zo che sarà presentato gio-
vedì 14 luglio alle ore 19.00
sotto la pineta di Parco
Antonelli, al centro di una
vicenda torbida e misterio-
sa ci sarà la genealogia. Lo
scrittore dialogherà con il
presidente dell’associazio-
ne culturale “Book Faces”,
Marco Salomone. La rasse-

gna letteraria è stata realiz-
zata in collaborazione con
la Fondazione Cariciv e
grazie all’interessamento di
Civitavecchia Rugby
Centumcellae, Akros
Bioscience, Il Melograno
Onlus, Unindustria
Civitavecchia, Ombrelli-
ficio Pianelli, Gruppo
Immobiliare Bisozzi,

Gorizio Gomme, Palestra
VIP Club, Prima Spiaggia
Bar, Studio dentistico
Daniela Leone, Minosse srl,
Farmacia San Gordiano,
Ferramenta FAS e
Ristocatering La Nona. La
vendita del libro sarà cura-
ta dalla libreria Dettagli.
Ingresso libero fino a esau-
rimento posti.

Ospite della rassegna letteraria dell’associazione 
“Book Faces” sarà lo scrittore Matteo Trevisani

Libri con le stelle, tutto pronto
per il secondo appuntamento
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Messa in sicurezza la stazione ferroviaria
Dopo il sopralluogo degli Assessori

Domani l’atteso concerto 
dell’associazione ‘Il Melodramma’

Giovedì 14 luglio avrà luogo l'attesissimo
Concerto che l'Associazione Musicale "Il
Melodramma" proporrà a Santa Marinella nella
suggestiva cornice di Largo Mons. Ostilio Ricci,
(già Largo Innocenzo XI), lungo via della
Libertà a 300 metri dalla chiesa di S. Giuseppe.
Il programma è tale da incutere timore reveren-
ziale in chi conosce le difficoltà dei pezzi, ma
per il pubblico sarà fonte di autentico godimen-
to. Dopo una prima parte dedicata all'operetta e
alla canzone napoletana, (in cui spiccano titoli
celeberrimi come "Musica Proibita", "My Fair
Lady" o "Core 'ngrato"), nella seconda parte vi

sarà un autentico trionfo del melodramma, con
brani impervi da Trovatore, Tosca, Turandot e
La Traviata. Ad interpretarli gli straordinari
solisti dell'Associazione "Il Melodramma",
accompagnati al pianoforte da Rosalba
Lapresentazione e diretti dal M° Roberto Magri,
che presenterà ciascun pezzo con l'abituale vena
ironica. Il concerto fa parte della stagione "I gio-
vedì musicali di S. Giuseppe" organizzata dalla
Parrocchia, ed avrà inizio alle 21,30. Anche l'ap-
puntamento del 14 luglio sarà ad ingresso libe-
ro. Dal sito stjosephslittlechoir si può scaricare il
programma completo della serata.

Inizieranno domani le opere di messe
in sicurezza da parte di Rete
Ferroviaria Italiana alla stazione di
Civitavecchia. Dall’edificio principale
si sono staccati ieri alcuni pezzi di cor-
nicione e dai controlli dei vigili del
fuoco sono emersi altri problemi che
hanno portato alla chiusura parziale
della viabilità sia stradale che pedona-
le. Un sopralluogo è stato comunque
effettuato dagli Assessori ai Lavori
Pubblici, Roberto D’Ottavio e
all’Urbanistica, Dimitri Vitali: “Non
sfuggirà che c’è un progetto sul quale
stiamo dialogando con Rete
Ferroviaria Italiana, per la realizzazio-
ne della nuova di Civitavecchia. Il dos-
sier sulla stazione e su altre aree di
competenza del gruppo FS è sulla scri-
vania del sindaco Tedesco, che anche
nei giorni scorsi ha partecipato ad
incontri propedeutici alla partenza dei
lavori, che realisticamente avverrà
prima della fine dell’anno in corso. Nel
frattempo tuttavia dobbiamo affronta-
re l’emergenza dovuta al crollo dell’in-
tonaco esterno e quindi prevedere una
viabilità provvisoria straordinaria, alla
quale stiamo lavorando con le catego-
rie interessate e gli uffici preposti”,
hanno dichiarato gli Assessori
D’Ottavio e Vitali.

Fondo Rotativo Piccolo 
Credito della Regione Lazio 
CNA: “Nuovo via libera alle domande delle imprese
per i finanziamenti a tasso zero fino a 50mila euro”
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“Abbiamo iniziato la domenica inon-
dati di tutto il vostro affetto! Tanti i
messaggi pubblici e privati, tante le
parole d’affetto e di ringraziamento
per il servizio svolto ieri a Prato
Cipolloso per la puledra trovata ago-
nizzante nel terreno di proprietà
dell’Università Agraria di Allumiere,
servizio terminato solo in tardissima
serata, quando stanchi ma felici siamo
rientrati con la gioia di aver salvato
una vita!” scrivono così le Guardie
Ecozoofile di Civitavecchia. “Tutto
questo è stato possibile solo grazie alla
sig.ra Marina Ugolini la quale è l’uni-
ca che alle ore 13.30 ci ha fatto una
telefonata per allertarci della cosa,
dando indicazioni precise del luogo e
della situazione, purtroppo nonostan-
te i tanti messaggi che ci dicono gira-
vano su Facebook già dalla mattina è
l’unica che poi nell’immediatezza
della cosa si è prestata a dare una
mano!” “Il tempo di prendere materia-
le per il soccorso, alle 14.00 eravamo
sul posto dove già era presente anche
la Ugolini che insieme a noi cercava di
creare una zona d’ombra per il povero
animale e ci aiutava con il primo soc-
corso! Il cavallo che è in realtà è una
puledra di max due anni pian piano
riprendeva conoscenza e beveva chis-
sà da quanto tempo era senza cibo ed
acqua”. “Nel frattempo giungevano a

dare una mano i coniugi Fiorini molto
esperti di cavalli che ci hanno dato i
giusti consigli e giungeva la polizia

Locale di Santa Marinella! Inutile dirvi
che abbiamo fatto mille telefonate per
cercare un veterinario anche a paga-

mento che non abbiamo trovato, nes-
suno poteva venire!” prosegue la testi-
monianza. “L’unica speranza, nel frat-

tempo che carabinieri e polizia locale
reperivano il veterinario di turno, allo-
ra era quella di rimettere la puledra in
piedi, così con tanta fatica e determi-
nazione al quarto tentativo ci siamo
riusciti!” scrivono soddisfatti.
Finalmente dopo ore interminabili
arriva il primo veterinario Dott
Emiliano De Paolis, che vista la critici-
tà va via di corsa per andare a prende-
re le flebo, nel frattempo verso le 19.00
per fortuna giunge il dott. Maurizio
Bugliazzini, che ringraziamo infinita-
mente, pur non essendo in servizio si è
prestato a fare visita e 10 flebo alla
puledra che reagisce bene alle cure e
viene affidata ai signori Fiorini che
insieme a noi hanno lottato per strap-
parla alla morte!” “Ore 22.00 distrutti
finiamo il servizio dando un nome alla
puledrina e mai nome fu più appro-
priato ….FORTUNA! Grazie.. grazie
di cuore a tutti coloro che hanno lotta-
to per cambiare un destino che sem-
brava ormai segnato, grazie
all’Assessore Stefania Nardangeli per
essere stata presente durante le varie
operazioni e per aver verificato perso-
nalmente la situazione generale del
luogo , grazie ai signori Fiorini, a
Marina Ugolini e al dott. Maurizio
Bugliazzini, ..chi salva una vita salva il
mondo intero!” concludono i ragazzi
del gruppo civitavecchiese.

Puledra salvata dalle Guardie Ecozoofile
Grande soddisfazione degli agenti civitavecchiesi che hanno curato
il cavallo in fin di vita. Tuttavia, grande fatica per trovare aiuti

Arriva l’ordinanza su Prato Cipolloso
Il sindaco Tidei: “Il benessere animale di competenza dell’Università Agraria di Allumiere”
A seguito dell’allarme lanciato
sui social circa la condizione
precaria di animali al pascolo
presso Prato Cipolloso, riversi
a terra, sotto fonte di calore,
senza acqua né cibo nella zona
alta di Santa Marinella al con-
fine con Allumiere, il Sindaco
Pietro Tidei ha emesso un'or-
dinanza per invitare il
Presidente Pro-Tempore
dell'Università Agraria di
Allumiere a farsi carico di
quanto sta accadendo ed inter-

venire al più presto.
L'emergenza è scattata nel
primo pomeriggio di sabato 9
luglio quando sono stati rag-
giunti telefonicamente la Asl
Roma 4 Servizio Veterinario,
la Polizia Locale di Santa
Marinella, le Guardie
Ecozoofile di Civitavecchia e
di convenzione con il Comune
di Santa Marinella, nonché
esponenti dell’amministrazio-
ne Comunale per l’avvista-
mento di un equino di piccola

taglia riverso a terra senza
ricovero. Nei giorni seguenti
numerosi volontari hanno rag-
giunto il tratto portando cibo e
adoperandosi con acqua lad-
dove presenti abbeveratoi per
vacche e cavalli in bruttissime
condizioni. Il Comune di
Santa Marinella prende atto
che l'Università Agraria di
Allumiere dovrà evitare il
pascolo abusivo degli equini,
catturare gli animali in esube-
ro separandoli da quelli rego-

larmente denunciati al fine di
salvaguardarne la cura e il
mantenimento. Il bestiame
dovrà essere riconosciuto tra-
mite lettura del microchip, in
accordo con Asl Roma 4
Servizio Veterinario, prima di
procedere alle successive azio-
ni previste dalle disposizioni
vigenti in assenza di proprie-
tari. “Non siamo tenuti a prov-
vedere al benessere di questi
poveri animali lasciati in stato
di abbandono su terreni che

pur essendo collocati nel
comune di Santa Marinella
sono di proprietà del demanio
civico dell’Università Agraria
di Allumiere. 
Il Presidente Pro-Tempore
dovrà d'ora in avanti badare
alla loro cattura, all'alimenta-
zione, al loro riconoscimento e
soprattutto allo stato di salute.
Si è dimostrato latitante, ora
dovrà essere presente ed occu-
parsi del terreno di sua com-
petenza”.

Attraverso dieci racconti di fantasia,
si traccia un messaggio di impronta
formativa che, come un sottile filo
conduttore, guida il lettore nei diffe-
renti contesti narrativi. Ognuna delle
storie descritte, con tratto spesso
umoristico ma anche serio e introspet-
tivo, permette a chi legge di immer-
gersi in uno spaccato realistico, ogni
volta diverso, che con il suo finale mai
scontato vuole essere anche messag-
gio di riflessione, attraverso il coin-
volgimento attento ma necessaria-

mente individuale. L’autore
Valentino Palatella nasce a Foggia nel
1973. Per lavoro si trasferisce a
Firenze, dove si laurea in Scienze
della Formazione. Da sempre appas-
sionato dell’Arte in tutte le sue forme,
si è dedicato nel corso del tempo alla
recitazione teatrale, al cabaret, al
canto gospel e di recente anche alla
pittura su tela e alla scrittura. Sul sito
di AltroMondo editore, www.altro-
mondoeditore.com, è possibile con-
sultare la pagina dedicata al libro.

L’autore di Santa Marinella ha pubblicato 
la sua raccolta di racconti di fantasia per AltroMondo editore

“Dieci Storie” di Valentino Palatella 



“Non bastava la lentezza
delle Ferrovie che, non
cogliendo il segnale lanciato
dal crollo della tettoia di
accesso al sottopasso zona
bar (ancora puntellato dal
giugno 2020), che avrebbe
probabilmente consentito di
accertare il grave stato di
degrado degli intonaci che
ha scatenato l’incidente di

sabato. E neanche la disorga-
nizzazione della stessa
Azienda che da sabato, allor-
quando tutti i locali della
stazione sono stati chiusi per

il pericolo incombente, non
ha ancora organizzato un
sistema provvisorio di ven-
dita biglietti (anche solo con
macchinette automatiche)

lasciando disorientati tutti
coloro che abbiano necessità
di prendere il treno. La pes-
sima immagine della città
per turisti e croceristi in

transito per Civitavecchia è
completata dall’incantevole
visione sullo stato di pulizia
dei marciapiedi antistanti,
ricoperti e resi pericolosa-
mente scivolosi dai gelsi
caduti e mai rimossi, ormai
in evidente stato di decom-
posizione, dai rifiuti di chi
ha sostato e mangiato
all’ombra degli alberi non
potati da anni e, colto da
improvvise necessità, ha
anche colto l’occasione per
espletare sulla pubblica via i
propri bisogni fisiologici,
evidentemente spinto da
urgenze che gli hanno fatto
superare la decenza minima
che ogni cittadino dovrebbe
avere vivendo fra i simili.
Certo, della propria inciviltà
rispondono i singoli, ma
nostri amministratori, ieri
immortalati in contempla-
zione dei calcinacci caduti,
erano evidentemente distrat-
ti da altre preoccupazioni,
per non accorgersi di quanto

era alle loro spalle. Spero che
le foto scattate questa matti-
na suggeriscano a sindaco,
assessore e CSP ad interveni-
re tempestivamente per
ripulire la zona essendo que-
sto un fattivo contributo che
possono dare per migliorare
il decoro della zona e rende-
re meno desolante l’immagi-
ne di chi arriva in città utiliz-
zando il treno”.

L’assessore ai Servizi sociali del Comune
di Civitavecchia Cinzia Napoli ricorda
agli interessati che è sempre aperto il
bando per la concessione di contributi agli
inquilini cosiddetti “morosi incolpevoli”,
titolari di contratto di locazione soggetti a
provvedimenti di sfratto. Il richiedente
(moroso incolpevole) in possesso dei
requisiti deve presentare la domanda di
contributo esclusivamente online, acce-
dendo al sito internet del comune di resi-
denza tramite utilizzo dello SPID. Per
ogni ulteriore informazione, gli interessa-
ti potranno contattare l’Ufficio Politiche
per la Casa, al numero 0766 590793, il
martedì dalle ore 9,00 alle ore 12,00 e dalle
15,30 alle 17,00 e il venerdì dalle ore 9,00
alle ore 12,00.

Bracciano, il sindaco Crocicchi:
“Bilancio, sguardo verso il futuro”
Dopo mesi di lavoro, il Consiglio comunale ha approvato 
il bilancio previsionale. Crocicchi: “Cambio di passo importante”
“Dopo mesi di lavoro inces-
sante ieri il Consiglio
Comunale ha approvato final-
mente il bilancio previsionale.
Si tratta di un passaggio fon-
damentale: il bilancio rappre-
senta l’atto amministrativo per
eccellenza, il nostro ha in sé un
indirizzo ben preciso dove
abbiamo immaginato la
gestione delle risorse e quindi
l’azione amministrativa dei

prossimi mesi allocando i
fondi necessari per dare
gambe alla progettualità
messa in campo. E’ un cambio
di passo importante poichè fin
dall’insediamento ci siamo
trovati a dover rincorrere una
cronica difficoltà di messa a
regime della macchina comu-
nale, abbiamo ereditato situa-
zioni estremamente delicate
che vedevano il Comune parte

in causa in sede civile e
rischiavano di minare la salute
economica dell’ente, piani di
lavori pubblici inattuabili per
poca accuratezza e mancanza
di progettualità. Sono proble-
mi che abbiamo affrontato
mentre eravamo chiamati a
gestire il quotidiano, con in
aggiunta la coda della crisi
pandemica. Eppure nel men-
tre molte cose si muovevano: i

fondi del PNRR, le risorse
stanziate per i lavori al palaz-
zetto Starnoni, la riapertura
del palazzetto dello sport, la
messa a punto del piano per le
riasfaltature cittadine, la rior-
ganizzazione della macchina
amministrativa. Oggi con l’ap-
provazione del bilancio entria-
mo in una nuova fase, avremo
modo di illustrare sui canali
ufficiali del Comune il detta-

glio delle novità che porta con
se quest’atto, intanto è impor-
tante che i cittadini sappiano
che in questi mesi il lavoro è
stato importante, costante,
fatto con umiltà e mai urlato, e

questo ci permette di presen-
tarci a loro con un bilancio
sano che fa guardare al futuro
con ottimismo” - così in una
nota il sindaco Marco
Crocicchi.

Concessione contributi agli inquilini
morosi incolpevoli titolari di contratto
di locazione, il bando è sempre aperto

FIUMICINO – «È stata un altro successo la
Notte Bianca di Fregene, la seconda di
questa stagione: le forze dell’ordine stima-
no che oltre 20 mila persone hanno popo-
lato le strade della località marittima fino a
tarda notte». A tracciare il bilancio della
manifestazione a poche ore dalla conclu-
sione della Notte Bianca di Fregene, sono
gli assessori Anna Maria Anselmi ed Erica
Antonelli presenti in rappresentanza del-
l’amministrazione insieme all’assessore
Alessandra Colonna. Assente il sindaco
Montino, poiché positivo al Covid.
«Musica, spettacoli, mercatini e mostre
fotografiche hanno attirato persone anche
da fuori: è l’ulteriore conferma che la for-
mula funziona – aggiunge Antonelli -.
Dato ulteriormente supportato dai locali

dell’area coinvolta dalla Notte Bianca che
hanno registrato il tutto esaurito, in alcuni
casi per la prima volta in questa stagione».
«Una serata di cultura e intrattenimento
che rappresenta anche un’occasione per le
attività, sia stanziali sia su strada – prose-
gue Anselmi -. Un ringraziamento va alle
forze dell’ordine, alla nostra Polizia Locale
e alle tante volontarie e volontari che,
come sempre, hanno garantito un sereno
svolgimento della serata». «Grazie, ovvia-
mente, anche alle associazioni, alla Pro
Loco di Fregene, ai produttori locali e a
tutti coloro che hanno aderito alla manife-
stazione arricchendola ulteriormente. Il
prossimo appuntamento è a Passoscuro
per il 6 agosto con il concerto di Cristina
D’Avena», concludono gli assessori.

Fregene in festa:
20mila presenze
per la Notte Bianca
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Lettera di un cittadino che denuncia la situazione dello scalo ferroviario

Stazione tra abbandono e degrado

La Tv al servizio dei cittadini

Gruppo Amici Tv

La Tv al servizio dei cittadini

Gruppo Amici Tv





Il calcio italiano in questi giorni
ricorda un giornata memorabi-
le, la vittoria dei mondiali in
Spagna. Il 12 luglio di 10 anni
dopo, nel 1992, il Cerveteri con-
quistò nella finale dello spareg-
gio di Terni, contro il
Teramo, la permanenza
in serie C2. Una domeni-
ca troppo bella per essere
vera, terminata dopo due
triangolari che riusciran-
no finalmente a dare un
verdetto positivo per i
verdeazzurri, autori di
una vittoria per 2 a 1 sul
Teramo. A spingere gli
etruschi allenati da Ceripa
in quella giornata calda e
frenetica c'erano oltre
2mila tifosi, un vero e pro-
prio esodo verdeazzurro
che ha toccato ogni età:
bambini, giovani e anziani.
Finì 2 a 1 per il Cerveteri,
che aprì le danze con La Manna,
pareggio di Lanci del Teramo, e
goal vittoria su rigore di
Daniele Antolovic che fece
esplodere lo stadio Liberati.
Con quella maglia da giocatori,
ora allenatori, che conosciamo
ce n'erano tanti. Marco
Scorsini, un difensore arcigno,
poi Fabio Ranieri, da anni resi-
dente a Cerveteri, Cesidio
Oddi portiere di Ladispoli, e
tanti altri come Renato
Consalvi e il compianto
Alessandro Cordelli. Una
domenica speciale e indimen-
ticabile, una delle pagine più
belle della storia del calcio
locale. Fabio Ranieri con
Cerveteri ha un legame
intenso, essendoci rimasto a
vivere. “E' una delle partite più
importanti della mia vita - ha
detto l'ex centrocampista - a
Terni era una bolgia, c'erano
tifosi ovunque. Era salita tanta
gente, non credevo ai miei
occhi, quel giorno mi sembrava
di vedere la curva sud della
Roma. Eppure era il Cerveteri,
una tifoseria che aveva una pas-
sione unica, indecifrabile. Mi

ricordo che erano a Terni con
una decina di pullman, auto e
treno. Pieni di entusiasmo e
tante aspettative che si sono rea-
lizzate. Quella giornata non
potrò mai dimenticarla, ha
segnato il mio percorso da cal-
ciatore. Gli spareggi con
Teramo e Valdagno si ripetero-
no per due volte, non finiva
mai. Infatti arrivano al 12 luglio,

una data molto strana negli spa-
reggi. E ' una data -continua
Ranieri -. che purtroppo ci porta
a un anno fa, quando a fine
lugio ci ha lasciato Alessandro
Cordelli.  Bene, quella giornata
di 30 anni fa è una dedica anche
per lui: grande uomo e giocato-
re e per Enrico Vichi, anch'egli
scomparso prematuramente".

Quel 12 luglio di 30 anni fa lo spareggio 
con il Teramo a Terni portò il Cerveteri in C2
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Il ricordo dell’ex Fabio Ranieri: “Una bolgia infernale, sembrava 
un tifo da serie A. A Cordelli e Vichi il mio pensiero più grande”

A Villa Brasini 
il nuovo polo per il recupero
degli infortuni sportivi
Il 14 luglio 2022, alle ore 11,
sarà inaugurato a Roma il
Centro Federale FISPES /
SPORT ACADEMY/ IRC
UniFUNVIC Europa, Centro
di Gnatologia Sportiva e
Posturologia Odontoiatrica
con sede centrale in
Bruxelles, dei Dottori Mioni
Vitaliano e Alessandro. La
sede romana, prima in Italia,
sarà presso Villa Brasini e si
occuperà della prevenzione
degli infortuni muscolari indi-
retti nello sport. Per Fispes,
prevenire gli infortuni musco-
lari indiretti è l’azione più pro-
duttiva ed efficace rivolta agli
atleti paralimpici di qualsiasi
disciplina sportiva, di diversi
livelli e non solo. Si vuole tra-
smettere a dirigenti sportivi,
educatori e medici dello sport
le informazioni utili a formare
una maggiore cultura della
prevenzione nella pratica
sportiva ad ogni livello.
Ridurre quindi, l’incidenza di
infortuni muscolari indiretti,
migliorare la performance
atletica e la longevità sportiva
è il traguardo di Fispes
“OLTRE MODO OLTRE”
per il quadriennio 2020/2024.
Le attività di ricerca e cultura-
li di Sport Academy e IRC
UniFUNVIC Europa, sono il
naturale paradigma dell’utiliz-
zo di metodi qualitativi scien-
tifici ripetibili, in aiuto e sup-
porto ai validi metodi quanti-
tativi prettamente manuali
esistenti. Ridurre gli infortuni
muscolari indiretti degli atleti
paralimpici significa migliorare
non solo la performance e la
longevità atletica, ma anche
ridurre notevolmente il costo
sanitario/terapeutico di riabili-
tazione a carico delle famiglie,
favorendo e migliorando l’im-
patto sociale umano e psico-
logico degli atleti. Il Dr.
Sandrino Porru presidente
Fispes taglierà il nastro della
nuova struttura di Villa Brasini.
Saranno presenti le rappre-
sentanze delle varie federa-
zioni paralimpiche, il CIP
Lazio, il dr. Antonio Guidi (già
ministro alla disabilità), il capi-
tano della nazionale italiana
basket in carrozzina, nonchè
esponenti istituzionali delle
aree per la disabilità.

l’Evento

Continua a mietere successi il
Tyrsenia Sporting Club nel nuoto
sincronizzato.   Arrivano buone
notizie da tutte le categorie, capa-
ci di salire sul podio nel week end
scorso,  grazie alla capacità  e lo
spirito di gruppo, il motore delle
squadre. “Abbiamo concluso
questo week-end un lunghissimo
periodo di gare che ha tenuto
impegnate tutte le categorie del
Nuoto Sincronizzato delle  giova-
nissime alla categoria master – ha
detto Novella Conti. Abbiamo
partecipato ai nazionali FIN con
ogni categoria, da Genova a
Riccione, fino a tornare vicino

casa allo stadio del nuoto di
Civitavecchia .  Ci siamo distinti
in tutti gli esercizi ma oltre alla
medaglia, il risultato più grande è
stato migliorare in tutto da 3 a 5
punti rispetto all’inizio dell’anno.
Complimenti vanno alle allena-
trici Ilaria Bruno e Viviana
Anconetani e le collaboratrici
Eleonora Scarpone e Francesca
Consalvi. Avanti cosi e ringrazia-
mo la società per il sostegno di
tutti i giorni”   Un grande entusia-
smo che spinge il club cerite alla
prossima stagione, quando vi
saranno, anche in questo settore
diverse novità”.

Le ragazze del Tyrsenia Sporting Club
protagoniste nel nuoto sincronizzato
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Parte il 20 luglio con l’atteso concerto
di Fabrizio Bosso la terza edizione di
LAZIOSound Festival: dal 20 al 24
luglio ai piedi del suggestivo castello
del litorale laziale il principale
appuntamento annuale con il pro-
gramma musicale della Regione
Lazio che, oltre al grande jazzista,
vedrà sul palco Myss Keta (21 luglio),
Margherita Vicario (22 luglio),
Dimitri from Paris (23 luglio), I Solisti
Aquilani & Daniele Orlando (24
luglio). Si parte il 20 luglio con
Fabrizio Bosso Quartet:
LAZIOSound Festival apre ufficial-
mente la terza edizione con la serata
Jazzology che, insieme al signore ita-
liano della tromba, vedrà sul palco
RBSN, Federico Buccini & Jemma
Lab, vincitori della categoria
Jazzology e vincitori assoluti di
LAZIOSound Scouting 2022. We4 è
l'ultimo entusiasmante lavoro del
quartetto di Fabrizio Bosso, un pro-
getto che esprime pienamente nel
suono, nell'interplay e nella scrittura,
quell'idea di condivisione totale che
rappresenta ormai da anni la cifra sti-
listica del pensiero musicale di Bosso.
Julian Oliver Mazzariello al pianofor-
te, Jacopo Ferrazza al contrabbasso,
Nicola Angelucci alla batteria e

Fabrizio Bosso alla tromba, si sono
dati appuntamento in studio e hanno
celebrato un sodalizio, umano e
musicale, perfettamente dichiarato
nel titolo di questo nuovo lavoro.
Prosegue, quindi, la ricerca di un
suono collettivo e identitario, qui
espresso in un repertorio composto
prevalentemente da brani che porta-
no le firme di tutti e quattro. Il 21

luglio si prosegue con Urban Icon e
con il rap contaminato di Myss Keta,
recentemente uscita con il terzo
album Club Topperia. E poi ancora
Peter White, Polemica - vincitore
della categoria urban icon
LAZIOSound Scouting 2022 - e altri
ospiti a sorpresa. Un’altra artista
femminile della nuova scena musica-
le italiana sarà protagonista della

serata del 22 luglio dedicata ai
Songwritingheroes: Margherita
Vicario. 
Il concerto della raffinata cantautrice
e attrice che da poco è uscita con il
nuovo singoloOnde, sarà aperto da
Marco Fracasia e i Bivio, vincitori
della categoria songwriting heroes
LAZIOSound Scouting 2022. Il 23
luglio grande protagonista sarà l’elet-

tronica con la serata #GODISAPRO-
DUCER: ospite d’eccezione Dimitri
from Paris: l’eclettico dj greco con cit-
tadinanza francese farà ballare il
pubblico con il suo sound mix di cul-
ture ed etnie differenti. Ad aprire la
serata PITCH3S, vincitori della cate-
goria GOD IS A PRODUCER
LAZIOSound Scouting 2022. A chiu-
dere la terza edizione di
LAZIOSound Festival il 24 luglio
sarà la grande classica di
#ILoveMozart con I Solisti Aquilani
& Daniele Orlando che eseguiranno
Le Quattro Stagioni di Vivaldi - Una
nuova stagione con l’apertura di
Phoinikes Sax Quartet finalisti della
categoria I Love Mozart
LAZIOSound Scouting 2022 e ancora
altri ospiti a sorpresa. In apertura di
ogni serata ci saranno i giovani talen-
ti vincitori di LAZIOSound Scouting:
una occasione per valorizzazione le
nuove energie musicali della
Regione, in linea con lo spirito di
LAZIOSound - programma realizza-
to dalla Regione Lazio, con il suppor-
to di LAZIOcrea, nell’ambito del pro-
gramma regionale delle Politiche
Giovanili GenerAzioniGiovani, con il
sostegno del Dipartimento per le
Politiche Giovanili. 

Tutto pronto per il LAZIOSound Festival 2022
Si parte il 20 luglio con il jazz di Fabrizio Bosso, poi Myss Keta, Margherita Vicario, 
Dimitri from Paris, e grande chiusura affidata a I Solisti Aquilani & Daniele Orlando

Herbie Hancock, pianista, tastierista e composi-
tore di fama internazionale, torna stasera
all’Auditorium Parco della Musica (appunta-
mento alle ore 21,00) , nella sesta decade della
sua vita professionale (è nato a Chicago nel
1940) portando sul palco quella grandissima
esperienza musicale riconosciuta a livello mon-
diale fatta di avanguardia a cavallo tra jazz,
fusion, funk ed elettronica che ha generato
mode e nuove tendenze. Hancock è stato parte
integrante di ogni rivoluzione musicale dagli
anni '60 in poi. Prima come  membro del
Quintetto storico di Miles Davis (nel 1963 insie-
me a Wayne Shorter sax, Tony Williams batte-
ria e Ron Carter contrabbasso) con cui ha aper-
to la strada a un suono rivoluzionario nel jazz e
ancor prima nel 1962 con il suo debutto da soli-
sta rivelatosi subito un grande successo com-
merciale con "Takin' Off" dato alle stampe dalla
prestigiosa etichetta jazz Blue Note Records. Da
li ha sviluppando nuovi approcci nelle sue
registrazioni e, negli anni a venire, con album
da record come "Headhunters" del 1973 (uno
dei dischi più venduti nella storia del jazz
moderno), dove ha combinato il jazz elettrico
con funk e rock in uno stile innovativo che con-
tinua a influenzare tutta la musica contempora-
nea. Nell’arco della sua lunga carriera fatta di
oltre 50 dischi in studio e tantissime collabora-
zioni con nomi quali Quincy Jones, Stevie
Wonder e Jaco Pastorius , Hancock ha ricevuto
un Oscar nel 1987 quale miglior colonna sono-
ra per il film  "Round Midnight” e diversi
Grammy Awards e riconoscimenti, tra cui un
"Album of the Year" nel 2008. Dal 2012 è profes-
sore all'Università della California, Los
Angeles, dove insegna alla UCLA Herb Alpert

School of Music ed nello stesso momento presi-
dente dell' Herbie Hancock Institute of Jazz.
Nel 2011 Hancock è stato nominato
Ambasciatore dell'UNESCO dal direttore gene-
rale dell'UNESCO Irina Bokova, nel 2013 ha
ricevuto un Kennedy Center Honours Award e
un "Grammy Award" per il Lifetime
Achievement nel 2016. L'ultimo suo lavoro in
studio "The Imagine Project" risale al 2010 dove
il tastierista americano ha riletto in chiave jazz
fusion, dieci brani di artisti come John Lennon,
Peter Gabriel e Bob Dylan , avvalendosi delle
collaborazioni di amici musicisti quali Seal,

John Legend, Jeff Beck,
Chaka Khan e i The
Chieftains. L'attuale
tournée che arriva sta-
sera al Parco della
Musica, porterà
Hancock a suonare nei
più importanti festival
in Europa ed in Usa , tra
cui Umbria Jazz domani
e il Montreux Jazz
Festival sabato. Ad
accompagnarlo sul palco

in queste sue performance un quartetto
di super musicisti quali Lionel Loueke
alla chitarra, Terence Blanchard alla
tromba, James Genus al contrabbasso e
Justin Tyson alla batteria.   

Daran

Dal 29 luglio al 7 agosto
Fiumicino torna a essere la capita-
le degli spaghetti alle vongole
lupino. In scena la tredicesima
edizione della
‘Spaghettongola’.Organizzazione
affidata come sempre all’associa-
zione ‘Il Faro all’Orizzonte’ del
presidente Stefano Conforzi.
Nuova la location: l’area antistan-
te il campo sportivo Cetorelli (via
del Faro 75) con più parcheggi e
più spazi. Aperti tutte le sere
dalle 19. La domenica anche a
pranzo. Tante specialità. Oltre ai

famosi spaghetti alle vongole
lupino si potranno gustare la frit-
tura di calamari e gamberi, le bru-
schette con cozze e vongole, i
soutè l’insalata di polpo e patate.
Il tutto accompagnato da eventi
musicali e di intrattenimento
imperdibili (ben due spettacoli
ogni sera), stand e divertimento
per i più piccoli. Obiettivo: valo-
rizzare la cucina tradizionale
laziale, il pescato locale e fare
beneficenza. Parte del ricavato
sarà infatti devoluto a un ente
meritorio.

A Fiumicino torna ‘Spaghettongola’, 
la festa degli spaghetti alle vongole lupino

Stasera alla Cavea il ritorno di un’icona
della musica moderna: Herbie Hancock
Un artista che ha attraversato negli anni l'universo musicale sempre da protagonista



Il Sogno Americano la rubrica di successo di
Kalabriatv.it diventa un libro. Il Sogno Americano
Memoria e Viaggio dell’emigrazione calabrese nasce
dalla rubrica su Kalabriatv.it, diretta dal giornalista
Nicola Pirone e gli studi, in abstract, di Pino
Cinquegrana i due autori che affrontano fenomeno
migratorio che ha coinvolto milioni di persone a cer-
care un altrove della speranza. Un percorso apprez-
zato in diverse parti del mondo, come indicano i dati
registrati e monitoranti nel tempo. La nuova Heimat.
Il volume, che uscirà nei prossimi giorni, affronta,
con riferimenti bibliografici, documentazione inedita

invita direttamente da emigrati calabresi del Sud e
del Nord America, lettere e fotografie, carte di imbar-
co e i luoghi della partenza e di arrivo il complesso
fenomeno sociale, politico ed economico. Una storia
dell’emigrazione che, nel Mezzogiorno d’Italia e con
particolare riferimento in Calabria, come ebbe a scri-
vere Francesco Saverio Nitti fu l’unica grande rivolu-
zione del Sud.
Al moccularu, che il padrone dà al contadino come
pasto per alzare la zappa e muovere la zolla, in
America questo è sostituito con il sugo e la carne in
abbondanza, ma principalmente, si mangia seduti a

tavola come i cristiani, scrive Ntoni nella lettera a suo
padre. L’emigrazione divenne la grande opportunità
di riscatto e di libertà, proiezione verso una new way
of life. A partire dalla prima metà del XIX secolo fino
ai primi settant’anni del XX, le condizioni di vita dei
contadini meridionali risultavano generalmente pes-
sime: precarietà dell’aggio, la stessa vita paesana, lo
sfruttamento dei proprietari terrieri che pagavano
bassissimi salari, le politiche governative che non esi-
tavano divennero le cause primarie di una fuga verso
l’America che dava Opportunity and Liberty. I movi-
menti religiosi, la Little Italy, la festa paesana ripro-

dotta al paese di arrivo oggi leggibili nei musei delle
città di arrivo raccontano storie multiple di ciò che è
stato di questa transumanza che vede altre tre
Calabrie fuori dalla regione costituendo quel new
deal delle economie e dello sviluppo americano. Di
tutto questo gli autori raccontano in questo lavoro
dai porti di partenza (Messina, Napoli, Genova a
quelli di arrivo Halifax, Rachuelo, Ellis Island). Storie
e testimonianze nell’opera di Cinquegrana e Pirone si
incrociano a sottolineare le nuove identità la cui
memoria mantiene il ponte idealizzato tra una walk
in the clouds.

Pirone e Cinquegrana ricostruiscono l’epopea dell’emigrazione meridionale negli States

Il “Sogno Americano”... dei migranti
laVocemercoledì 13 luglio 202222 • Telecomando
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Per la prima volta, l’arte contemporanea incontra
l'arte in ogni sua forma nella dimensione mistica
e onirica del giardino Sacro Bosco di Bomarzo
(VT), grazie alla mostra Capsula del Tempo - a
cura di Serena Achilli - con le sculture di
Tommaso Cascella e Sandro Scarmiglia. Dal 16
luglio al 23 ottobre - nella cornice di uno dei luo-
ghi più suggestivi d'Italia, al fianco di case storte
e bocche fuori misura, metamorfosi di corpi e ani-
mali - sarà possibile ammirare le creazioni con-
temporanee di due scultori di chiara fama che, sin
dagli anni ’90, hanno fatto della scultura e dell’ar-
te la propria ragione di vita, tra ricerca e contami-
nazione. Entrambi romani, Tommaso Cascella e
Sandro Scarmiglia, con le loro sculture, ripropon-
gono lo spaesamento che ogni avventore può
avvertire e subire nel Sacro Bosco di Bomarzo,
attraversando così un ponte temporale che si
riconnette direttamente a questo luogo. Capsula
del Tempo finisce dunque per creare un nuovo
mistero in un confronto e dialogo e, con un corto-
circuito temporale, fa proprio il messaggio cifrato
lasciato dall’Orsini.  È il 1552 – di fatto - quando
Vicino Orsini inventa il suo Sacro Bosco ‘Sol per
sfogare il core’ dando inizio alla costruzione di
uno dei luoghi più enigmatici del Rinascimento.
Nel piccolo feudo di Bomarzo, Orsini crea un
giardino surreale, straordinario e disorientante,
un labirinto ermeneutico. In epoca contempora-
nea Salvador Dalì per primo, poi Marcel
Duchamp, André Breton, Willem de Kooning,
Niki de Saint Phalle e molti altri personaggi del-
l’arte e della cultura visitano e rimangono affasci-
nati dal mondo di Vicino, che dagli anni ’50 del
secolo scorso è divenuto di proprietà e poi recu-
perato dalla famiglia Bettini. Un luogo che fa del-
l’arte il proprio strumento ma anche l’unico fine.
Cascella e Scarmiglia, per le loro forme arcaiche,
usano il ferro e il cemento per datare il nostro

tempo tecnologico e precario. In una conversazio-
ne a due - anzi a tre considerando Vicino - ripren-
dono il fantastico e l’alchemico del Parco, inglo-
bando tutto in un gioco di forma e luce intenso e
fluido, in assoluta relazione e armonia con lo spa-
zio.  È in questa dimensione che entrerà il visita-
tore di Capsula del Tempo. E qui ci si auspica che
possa ritrovarsi immerso, camminando attraverso
quest'arte misterica e senza tempo, e in contatto
con altre dimensioni. Un dialogo fra misteri, fra
arti plastiche, in comunicazione tra loro lungo la
linea del tempo e - al tempo stesso - con la stessa
dimensione creativa a cui l'arte attinge da sempre,
traendone fonte e ispirazione. È proprio in questa
sfera di creazione e mistero che si incontrano, un
universo parallelo efantastico sospeso nello spa-
zio e nel tempo al quale attinge l'arte e il nostro
inconscio. La mostra nasce dall’iniziativa con-
giunta tra il Sacro Bosco e l’Associazione
Culturale ‘Arte e Benessere’ di Bomarzo, ed anti-
cipa un denso programma di eventi per il cinque-

centenario della nascita di Vicino Orsini che ricor-
rerà nel 2023. Sandro Scarmiglia nasce a Roma il 3
dicembre 1964. Si diploma in pittura all'Academia
di Belle Arti di Brera nel 1990.  Nello stesso anno
ha inizio la sua collaborazione in qualità di ass.
costumista e scenografo per programmi televisivi
in Rai e in Fininvest. Nel 1996 approda al cinema
come assistente con il film Luna e l'altra di
M.Nichetti, collabora alla realizzazioni di grandi
eventi e convention, in seguito firma scene e
costumi  per spettacoli teatrali. Con A.m.r.e.f.  e
Dulcimer partecipa al progetto di recupero dei
ragazzi di strada a Nairobi, realizza scene e costu-
mi  per il musical Mgona mtaani di Giovanni Lo
Cascio che debutta in Italia a Umbria jazz nel
2009. Per SKY firma le scenografie per i docufilm
Caravaggio l'anima e il sangue, regia Jesus Garces
Lambert, e Raffaello amori e passioni, regia di
Massimo Ferrari. Parallelamente al suo percorso
professionale di scenografo ha sempre mantenuto
vivo il suo interesse profondo per una propria e

intima ricerca plastica, approdando in fine alla
scultura. Tommaso Cascella nasce a Roma nel
1951 dalla pittrice Annamaria Cesarini Sforza e
dallo scultore Pietro, ha dipinto sin da bambino
negli studi di suo padre e di suo zio Andrea.
Dopo gli studi alla Facoltà di Architettura che ha
frequentato per alcuni anni, nel 1973 apre la stam-
peria d’arte e casa editrice Etrusculudens insieme
alla sua prima moglie Emma Politi. La passione
per la stampa lo trova anche oggi con le nuove
pubblicazioni del “Cervo Volante collaborando
con artisti e poeti. La sua prima mostra personale
di pittura è del 1985 ed esordisce con la scultura
nel 1991 nella Galleria Mara Coccia di Roma. Ad
oggi ha realizzato circa 150 mostre personali e
innumerevoli collettive ed è presente in numerosi
musei e collezioni private.

Dal 16 luglio al 23 ottobre creazione e mistero negli spazi mistici del Sacro Bosco di Bomarzo

Sabato si inaugura la “Capsula del Tempo”
A cura di Serena Achilli con opere di Tommaso Cascella e Sandro Scarmiglia

Dopo l’apertura da tutto esaurito
delle Karma B, Teatri
d’Arrembaggio prosegue dal 15 al
17 luglio al Teatro del Lido di Ostia
con altri tre appuntamenti tra tea-
tro, stand up Comedy e teatro
ragazzi con Daniele Parisi, Velia
Lalli e Chien Barbu Mal Rasé e un
omaggio a Italo Calvino.
Il 15 luglio alle 21.00 Daniele Parisi
salirà sul palco del Teatro del Lido
di Ostia con il suo ultimo spettaco-
lo: Io e te come un paracarro. Una
commedia recitata da un interprete
solo parlato a più voci. Un viaggio
lungo un tempo indefinito. Uno
spettacolo tragico, comico suo mal-
grado. Voce e corpo sono gli ele-
menti cardine su cui si regge tutto
lo spettacolo. È l'azione scenica
ossessiva a definire i personaggi
che si materializzeranno davanti
agli spettatori. Pochi elementi su
una scena ridotta praticamente
all'osso: un separè, qualche cappel-
lo, un foulard, un appendiabiti.
Una drammaturgia teatrale e musi-
cale composta sul palcoscenico,
grazie all'utilizzo di una loop-sta-
tion con cui vengono incisi dal vivo
i quadri sonori. Ancora una volta,

come nei precedenti spettacoli di
Parisi, è il suono della voce a dise-
gnare lo spazio e ad accompagnare
lo spettatore in un viaggio fuori dal
tempo. Dal teatro alla stand up
comedy al femminile, il 16 luglio
tornerà sul palco una delle signore
indiscusse della Comedy italiana:
Velia Lalli con Outsider. Prima
Stand Up Comedian donna in
Italia, con quattro spettacoli tutti
suoi alle spalle, Velia Lalli è un'arti-
sta a tutto tondo: eccentrica e senza
peli sulla lingua. La comica di
Comedy Central, infatti, ha più
volte raccontato di essere una gran-
de salutista e divoratrice di meredi-
ne. Inoltre, ha dichiarato di essere

un inguaribile romantica e che
nella sua borsa non possono man-
care i preservativi. Cosa non sop-
porta? Il traffico. E’ una degli ospiti
fissi della trasmissione Sbandati,
programma comico di Raidue con-
dotto da Gigi e Ross duo comico
che molti hanno imparato a cono-
scere e ad apprezzare quando
erano al timone di Made in Sud. La
prima spada e l’ultima scopa – trat-
to da una fiaba di Italo Calvino, il
17 luglio, chiuderà il secondo ricco
fine settimana di Teatri
d’Arrembaggio al Teatro del Lido
di Ostia: un appuntamento di tea-
tro ragazzi creato da Chien Barbu
Mal Rasé, con Emanuele Avallone,

Beatrice Fedi e Daniele Spadaro. La
fiaba, già di suo modernissima,
viene qui rielaborata in chiave con-
temporanea, ponendo l’accento su
alcune problematiche che affliggo-
no molti giovani oggi: la protagoni-
sta è infatti una lavoratrice preca-
ria, costretta a dividersi tra molte-
plici impieghi sottopagati, tra cui la
postina e la rider per Deliveroo. Si
imbatte un giorno nella Compagnia
della spada e della scopa, che sta
per andare in scena con uno spetta-
colo che vede partecipare l’illustre
Baffetti e l’altrettanto celebre attrice
russa Elena Seredova. A questa, la
protagonista consegna vodka e
caviale fino al momento in cui l’at-
trice decide di abbandonare la com-
pagnia dopo aver trovato lavoro
con un regista polacco intimista. A
quel punto la postina/rider/tutto-
fare viene chiamata in gioco per
sostituire la Seredova e, grazie alle
sue brillanti capacità, riesce a salva-
re lo spettacolo messo su da due
guitti scalcinati e a riscattare la sua
condizione. I linguaggi scelti sono
quelli del teatro di strada diretto,
semplice e in relazione con il pub-
blico, e di quello magico dei burat-

tini, che trasportano grandi e picco-
li direttamente nella dimensione
fiabesca. La messa in scena è volu-
tamente essenziale e tratteggiata
per lasciare il giusto spazio all’im-
maginazione del pubblico. Dopo
due anni di pausa, l’estate perfo-
mativa del litorale tornerà così ad
animarsi con la sesta edizione di un
festival multidisciplinare, vero e
proprio incubatore di condivisione
sociale tra generazioni, provenien-
ze culturali e gusti che vedrà alter-
narsi sul palco fino al 7 agosto: 10
Piraterie (Teatro, Musica, Scena Off
e Stand Up Comedy); 5 InCanti
(Teatro Ragazzi); 5 Castelli di
Sabbia (laboratori per bambini/e e
ragazzi/e). Teatri d'Arrembaggio –
Piraterie, Incanti e Castelli di
Sabbia è un progetto ideato da
Valdrada, promosso da Roma
Capitale - Assessorato alla Cultura,
è vincitore dell'Avviso Pubblico
“Estate Romana 2022.
Riaccendiamo la Città, Insieme”
curato dal Dipartimento Attività
Culturali ed è realizzato in collabo-
razione con SIAE. Tutti gli appun-
tamenti sono gratuiti con prenota-
zione: info@valdradateatro.it 

Dal 15 al 17 luglio al Teatro del Lido di Ostia: Daniele Parisi, 
Velia Lalli e Chien Barbu Mal Rasé con omaggio a Italo Calvino

Teatri d’Arrembaggio - Piraterie, Incanti e Castelli di Sabbia




